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Узнать о песнях,
несущих высокие идеалы,
любовь и нежность… 

ВРЕМЯ 
ПЕТЬ 
ФАТЬЯНОВА

Анна Фатьянова-Китина стр. 2

У музыкальных 
конкурсов есть 
свои плюсы 
и свои минусы 

НЕ ПРОПУСТИТЬ 
НАСТОЯЩИЙ 
ТАЛАНТ

Филипп Копачевский стр. 5

VII Московский
Международный
фестиваль искусств
«Звуки дутара» 
им. Нуры Халмамедова 

ДИАЛОГ 
КУЛЬТУР

Мамед Гусейнов  

Иван Кощеев стр.12 Максим Марин стр. 12 стр. 13Ольга Сосновская

«Я придаю 
большое 
значение 
внутреннему 
состоянию пианиста»… 

РАСКРЫВАТЬ 
ТАЛАНТЫ 
УЧЕНИКОВ 

Первое место в категории
«профессионалы» 
завоевал гитарист 
из Тамбова 
Максим Марин.

«КОНКУРС-
ФЕСТИВАЛЬ
«ВРЕМЯ ГИТАРЫ»

«Для того чтобы конкурс
действительно жил 
и развивался, 
нужно внутреннее 
развитие». 

ЮБИЛЕЙ КОНКУРСА
НА ПРИЗ ОЛЬГИ
СОСНОВСКОЙ 

МУЗЫКАЛЬНОЕ СЕРДЦЕ ТЕАТРА – 2023

стр. 7

20 ноября в Кемерове на сцене Театрального зала
Сибирской Высшей школы музыкального и театрального
искусства состоялась торжественная церемония
вручения премии «Музыкальное сердце театра». Этот
грандиозный по масштабу проект завершился серией
мероприятий, которые проходили в течение десяти дней
в трех городах Кузбасса — в Кемерове, Новокузнецке
и Прокопьевске.

Традиционно церемония прошла в праздничной и друже-
ской атмосфере. Гостями и участниками события стали Мак-
сим Дунаевский, Ким Брейтбург, Александр Пантыкин, Сер-
гей Сашин, Дмитрий Калантаров, Светлана Горшкова, Вик-
тор Минков, Виктор Крамер, Евгений Загот, Николай Нович-
ков, Сергей Алексеев, Ирина Калягина, Гедиминас Таранда,
Сусанна Цирюк, Карина Вартанова, Елена Лащенко, Дмит-
рий Колдун, Елена Газаева, Станислав Беляев, Ив Набиев,
Анастасия Вишневская и другие известные деятели культуры
и представители органов власти. В музыкальных номерах
приняли участие артисты ведущих российских мюзиклов.
Каждая церемония — это не только культурное, но яркое и
стильное событие в театральной жизни страны. Все проду-
мано до мелочей —  от дресс-кода до дизайнерских наград.
В  этом году статуэтка была частично изготовлена из черного
вулканического стекла, что символизировало природные бо-
гатства региона. История проекта насчитывает уже 17 лет,
и  каждый год академики и экспертный совет Фестиваля тща-
тельно отбирают номинантов и победителей.

В 2023 году победителями стали:
«Лучшая пьеса (автор / перевод)» — Нонна Кротова— «А  зори

здесь тихие», Омский государственный музыкальный театр;
«Лучший текст песен (автор / перевод)»  — Евгений

Муравьев — «В джазе только девушки», Оренбургский госу-
дарственный областной театр музыкальной комедии;

«Лучшая музыка (композитор)»  — Максим Дунаевский —
«Любовь. Чума. Верона», Музыкально-драматический театр
«Буфф» им. И.Р. Штокбанта (Санкт-Петербург);

«Лучшая оркестровка (аранжировщик)»  — Артур Байдо
— «Маугли», Театр Эстрады им. Аркадия Райкина (Санкт-
Петербург);

«Лучший музыкальный руководитель»  — Валерия Брейтбург
— «Служебный роман», Нижегородский театр «Комедiя»;

«Лучший дирижер» - Юрий Крылов — «Маскарад»,
Свердловский академический театр музыкальной комедии
(Екатеринбург);

«Лучшее пластическое решение (хореограф)»  — Марина
Суконцева — «В джазе только девушки», Оренбургский госу-
дарственный областной театр музыкальной комедии;

«Лучшая сценография (художник-сценограф)»  —
Юрий Хариков — «Обыкновенное чудо», Самарский театр
юного зрителя «СамАрт»;

«Лучшие костюмы (художник по костюмам)»  — Светлана
Чазова — «Мамонтенок», Московский театр мюзикла;

«Лучшее световое оформление (художник по свету)»  —
Владимир Пономарев — «Дама Пик», Творческий центр про-
движения театра и кино «Глас Муз» (Санкт-Петербург);

«Лучшая исполнительница роли второго плана»  —
Оксана Костецкая — «Мамонтенок» – Черепаха, Москов-
ский театр мюзикла;

«Лучший исполнитель роли второго плана»  — Иван
Коряковский — «Обыкновенное чудо» – Медведь, Театр
юных зрителей им. А.А. Брянцева (Санкт-Петербург);

«Лучшая исполнительница главной роли»  — Валерия
Ланская — «Между двух миров» – Лия, ООО «Медиа Группа
Первый Еврейский»;

«Лучший исполнитель главной роли»  — Ростислав Колпа-
ков — «Дама Пик» – граф Сен-Жермен, Творческий центр про-
движения театра и кино «Глас Муз» (Санкт-Петербург);

«Лучший режиссер»  — Виктор Крамер — «Авлабар,
или Новая Ханума», Московский Художественный театр
им. А.П. Чехова;

«Лучший продюсер»  — Софья Стрейзанд — «Дама Пик»,
Творческий центр продвижения театра и кино «Глас Муз»
(Санкт-Петербург);

«Лучший спектакль для детей и подростков»  — «Кошка,
которая гуляла сама по себе», Донецкий республиканский
академический молодежный театр;

«Лучший спектакль»  — «Авлабар, или Новая Ханума»,
Московский Художественный театр им. А.П. Чехова;

«Гран-при за выдающиеся творческие достижения»  —
Александр Колкер, композитор; 

«Премия за партнерство» — телеканал «Сибирь 24.Кузбасс»;
«Премия зрительских симпатий» — «Призрак замка Кен-

тервиль», Музыкальный театр Кузбасса им. А.К. Боброва
(Кемерово);

«Премия за поддержку» — Сергей Евгеньевич Цивилев,
губернатор Кузбасса.

По решению губернатора Самарской области Азарова
Дмитрия Игоревича в 2024 году фестиваль «Музыкальное
сердце театра» пройдет в Самаре, об этом в финальной части
церемонии сообщила министр культуры Самарской области
Калягина Ирина Евгеньевна. Таким образом, в следующем
году Поволжье станет главной точкой притяжения теат-
рально-музыкальных талантов нашей Родины.

Проект был реализован при поддержке Министерства
культуры Российской Федерации, Президентского фонда
культурных инициатив и Правительства Кузбасса.

Информация и фотографии
предоставлены пресс-службой

фестиваля «Музыкальное сердце театра»

Президент Фестиваля 
и премии «Музыкальное сердце театра», 

композитор 
Максим Дунаевский
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Узбекистан
Крупнейший международный проект «Русские сезоны»

по представлению русской культуры за рубежом подвел итоги
годовой программы в Узбекистане, сообщили РИА Новости
в пресс-службе проекта. «Русские сезоны» в Республике
Узбекистан в 2023 году проводились впервые. Они открылись
на сцене Государственного академического Большого театра
имени Алишера Навои в мае спектаклем «12» Центра театра и
кино под руководством Никиты Михалкова. В дальнейшем
в разных городах состоялось 38 мероприятий.

ria.ru
Санкт-Петербург
Театры Петербурга откроют в декабре марафон драмати-

ческих, музыкальных и кукольных премьер, посвященных
225-летию со дня рождения Александра Пушкина, которое
будет отмечаться в 2024 году. Первым свою новую работу –
«Сказку о царе Салтане» – уже 22 декабря покажет Театр
марионеток имени Евгения Деммени, сообщила на пресс-
конференции, посвященной знаменательной дате, директор
театра Наталия Лунева.

Старейший кукольный театр города готовит выставку ку-
кол из своих пушкинских спектаклей разных десятилетий.
На еще одной выставке представят дуэльные пистолеты пер-
вой половины ХIХ века. Конкурс пьес на пушкинскую тему
проведет среди молодых драматургов ТЮЗ имени Александра
Брянцева. Театр «Санктъ-Петербургъ опера» вслед за премь-
ерой 2023 года – оперой Николая Римского-Корсакова «Мо-
царт и Сальери», – обратится к еще одному произведению
этого композитора – сказке «Золотой петушок».

tass.ru
Москва
Московский театр «Современник» представил спектакль

«Галя. Волшебная история» в память о бывшем художе-
ственном руководителе театра Галине Волчек (1933-2019).
Предпремьерный показ состоялся 19 декабря, когда народ-
ной артистке СССР могло бы исполниться 90 лет.

Спектакль-посвящение «Галя. Волшебная история» в те-
атре назвали переосмыслением творческого и личного
опыта артистки, а также становления «Современника». Ос-
новой постановки стала биография худрука и воспомина-
ния ее коллег. Режиссером выступил Иван Комаров, роли
исполняют, в частности, Анастасия Мишина, Иван Стебу-
нов, Анатолий Кормановский, Максим Теняков. Спектакль
создан при поддержке Президентского фонда культурных
инициатив. Премьера постановки состоится 20 декабря,
зрительская версия будет называться «Дальше сами».

tass.ru
Калининград
В Калининграде в рамках координационного совета при

Министерстве культуры Российской Федерации прошло все-
российское мониторинговое мероприятие по реализации на-
ционального проекта «Культура». Участники совещания также
обсудили реализацию программы «Пушкинская карта», феде-
рального проекта «Придумано в России» и межведомствен-
ного проекта «Культура для школьников». В 2024 году в Кали-
нинграде по нацпроекту «Культура» в регионе будут продол-
жены капитальные ремонты учреждений культуры.

culture.gov.ru
Москва
27 декабря в рамках работы Международной выставки-

форума «Россия» на ВДНХ в павильоне Министерства
культуры Российской Федерации «Наша культура» со-
стоится творческая встреча народного артиста СССР Юрия
Башмета с молодежью и студентами музыкальных вузов.

В рамках встречи состоится диалог о музыке, профессио-
нальном становлении и построении карьеры молодых му-
зыкантов, историях успеха и опыте создания юношеского
оркестрового движения.

Участниками встречи также станут молодые орке-
странты созданного Юрием Башметом Всероссийского
юношеского симфонического оркестра. Артисты продемон-
стрируют свои творческие достижения и будут ассистиро-
вать маэстро в ходе творческой встречи.

culture.gov.ru
Нижегородская область
Нижегородская область является одним из лидеров

в России по темпам создания модельных библиотек нового
формата в рамках национального проекта «Культура».
За  все время реализации нацпроекта в регионе открыто
28  библиотек, включая переоснащение новых 5 учрежде-
ний по модельному стандарту в 2023 году, на которые было
направлено 35 млн рублей из федерального бюджета.

Также в Нижегородской области модернизируются биб-
лиотеки на средства регионального бюджета. Всего в обла-
сти на средства региона обновлено 8 библиотек по модель-
ному стандарту.

culture.gov.ru

С  МИРУ  ПО  НОТКЕ

В гостях у нашего издания – руководитель Московского
открытого молодежного конкурса «Время петь Фатьянова»,
руководитель культурного центра Алексея Фатьянова –
Анна Фатьянова-Китина.

- В первую очередь, конечно, хотелось бы у вас узнать об
организации конкурса. То есть, из чего он возник, как это
происходило?

- Конкурс родился из идеи продвижения творчества Алек-
сея Фатьянова и его соавторов – композиторов Бориса Мок-
роусова и Василия Соловьёва-Седого.

Мы хотели, чтобы дети и молодые исполнители узнали
о  песнях, несущих высокие идеалы, любовь и нежность. По-
этому мы решили, что настало время петь Фатьянова. Именно
так и родилось название конкурса.

Старшее и среднее поколение хорошо знакомо с творче-
ством Алексея Ивановича по старым фильмам, где звучали его
песни. А вот молодежь, конечно, уже зачастую их и не помнит,
и не знает. А ведь это действительно красивая музыка, напи-
санная по законам классики. 

В творчестве Алексея Фатеева часто упоминается Москва.
Здесь он жил, и здесь он похоронен. Именно поэтому мы ре-
шили провести конкурс в столице и подали заявку на грант
Мэра Москвы. В итоге идея всем очень понравилась, грант мы
получили и приступили к реализации проекта. 

- А кто входил в состав жюри конкурса? 
- У нас было профессиональное жюри. Интересно, что

в него вошли три внука: внук композитора Бориса Мокро-
усова – Максим Мокроусов, внук композитора Василия Со-
ловьёва-Седого – Василий Соловьёв-Седой младший, и я. 

Председатель жюри – заслуженный артист России Валерий
Сёмин. Также в жюри работали прекрасная певица Ольга
Голицына, руководитель проекта «Опера LAB» Вера Нико-
нова, пианист и композитор Михаил Спирин, пианист и педа-
гог Константин Одегов, руководитель арт-проектов, продюсер
Елена Бурцева, солист и художественный руководитель Коми
республиканской филармонии, заслуженный артист Респуб-
лики Карелия Владислав Косарев.

Все вместе мы работали с 20 марта по 30 октября.

- Ваш конкурс «Время петь Фатьянова» проходил в три
этапа. Как это было? 

- В I туре у нас поучаствовали 1,5 тысячи человек. Кроме Рос-
сии, были участники из Казахстана, Узбекистана, Армении, Тад-
жикистана, Грузии и Беларуси. Помимо исполнения произведе-
ния на стихи Алексея Фатьянова было условие исполнения
другой песни того времени – любого композитора или поэта.
Ребята с этим справились замечательно, и во II тур вышло 520
человек. К III туру их осталось 110 человек. На очном этапе мы
отобрали 27 исполнителей для участия в Гала-концерте. В ос-
новном в концерте приняли участие жители Москвы и области,
но также мы пригласили участников из других регионов: Крас-
нодарского края, Саратовской, Владимирской и Челябинской
областей. Гала-концерт состоялся 30 октября на новой сцене
МДМ театра «Маска», и я очень благодарна нашим партнерам
за предоставление зала. Зал был полон слушателей. 

Наши ребята исполняли песни Фатьянова вместе со звез-
дами эстрады в сопровождении замечательного Оркестра рус-
ских народных инструментов Владимирской филармонии.
Большой концерт пролетел в одно мгновение. Люди вызывали
участников на «бис» и не хотели расходиться.

- Что вы можете рассказать о значении творчества
Фатьянова и его наследии?

- Алексею Фатьянову я прихожусь внучкой, руковожу куль-
турным центром его имени. Творчество Алексея Ивановича очень
разнообразно и связано, конечно, со своей родиной. И сейчас на-
шим Фондом издается достаточно большое количество литера-
туры, которая расходится буквально за пять минут. Уже есть идея
переиздать многие книги, потому что они востребованы. Стихи
Алексея Ивановича Фатьянова сразу запоминаются, потому что
это обычные хорошие русские слова. Это замечательно сложен-
ный русский язык с такими оборотами, которые нам понятны с са-
мого детства. Его творчество очень разнообразно. Недавно вышла
книга с его первыми стихами, со стихами более позднего периода
– военными, – а также его рассказы и повести, романы, которые
Алексей Иванович тоже писал очень талантливо.

- Одно из условий участия в конкурсе – обращение к про-
изведениям автора. Подскажите, как обстоят дела с ар-
хивами и оцифрованными произведениями? Они есть в от-
крытом доступе?

- Да, это всё есть. Стихи мы размещаем и на нашем, и других
сайтах. Есть большая страница на официальном сайте адми-
нистрации города Вязники Владимирской области. Это его
родной город, где в этом году уже в 50-й раз прошёл ежегод-
ный праздник Алексея Ивановича Фатьянова. Конечно, есть
музей в доме Алексея Фатьянова – «Песня 20-го века».

В открытом доступе большое количество оцифрованной
информации и библиографической, и архивной. 

- Это большая работа.
- Да, безусловно. В архиве мы работали порядка 3-4 лет,

чтобы всё это привести в порядок, отсканировать его днев-
ники. Думаю, эта работа будет полезна, потому что ребята, ко-
торые сейчас участвовали в конкурсе, очень заинтересовались
творчеством Алексея Ивановича Фатьянова. Я не ожидала,
что будет такой отклик. Молодые авторы написали музыку на
стихи Алексея Ивановича. Они объединили модные музы-
кальные жанры и его строки, и в итоге получилось современ-
ное звучание. Так, например, у нас появилась песня от моло-
дого композитора Александра Федотова с элементами рэпа,
где часть произведения зачитывают речитативом. Исполните-
лем выступил участник нашего конкурса – Даниил Семёнов.
Это получилось здорово и талантливо.  Ребята очень серьезно
отнеслись к творчеству Алексея Фатьянова. До сих пор мне
поступают обращения от участников, с просьбой и дальше ра-
ботать с его стихами. Я отвечаю на такие запросы положи-
тельно. Слово должно быть живо. Фатьяновские крылатые
фразы давно вошли в нашу жизнь, но сегодня мало кто знает
автора этих слов. С одной стороны это хорошо – Фатьянов
стремился к тому, чтобы не писать песни, которые надо специ-
ально заучивать. Один раз услышал, и это осталось с тобой. 

Удивительно, как автор сумел передать в своих стихах что-
то для каждого свое. То есть для каждого это является чем-то
близким, у всех своя трактовка. Например «Когда проходит
молодость, — еще сильнее любится». Каждый приходит к этой
фразе совершенно по-своему. А он написал эти строки в 27 лет. 

У нас на конкурсе девочка пела песню «В соловьиную
ночь». И вот маленький ребенок, который пел эту песню, гово-
рит: «Ой, ну как же он мог написать такую девичью песню?
Он  же мужчина»… А ведь поэзия в этом и сильна, в этом-то и
есть талант поэта. Ему неважно кто он, он пишет эти строчки
от души. Это самое главное.

Александра САЙДОВА
Фотография Петра Колчина предоставлена 

пресс-службой Фонда Алексея Фатьянова
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30 октября в кинотеатре «Октябрь» Московский театр
«Геликон-опера» представил прессе киноверсию оперы
«Пиковая дама» П.И. Чайковского (по мотивам повести
А.С. Пушкина), созданную в сотрудничестве с телеканалом
«Россия-Культура» в рамках проекта «Театр в кино».
Режиссеры-постановщики – народный артист России
Дмитрий Бертман и Валерий Спирин. В широкий прокат
лента вышла 12 ноября.

В первую очередь, перед небольшим разбором геликонов-
ской «Пиковой дамы», хотелось поделиться своими ожида-
ниями и мыслями по данному фильму, которые посещали
меня еще до его показа. Театр «Геликон-опера» славится не
только своими премьерами, но и, в том числе, умением эти
премьеры представлять своим зрителям. В такие дни театр
не  то что начинается не то, чтобы «с вешалки», а прямо со
входа в здание. Так, например, было и с возрождением спек-
такля «Пиковая дама» в 2017 году: помимо сцены, актеры
ждали зрителей и в фойе, и даже в буфете, отчего гости могли
чувствовать себя не просто созерцателями, а полноправными
участниками действа. Кстати, интересный экскурс в историю
и театра, и спектакля: «Пиковая дама» является знаковой по-
становкой для «Геликон-оперы» и фактически пережила своё
третье воплощение. Самое первое случилось еще в 1995 году,
когда Москву буквально ошеломило неожиданное, но убе-
дительное до мельчайших деталей прочтение Бертманом
знаменитой оперы. Затем она вернулась в репертуар уже
на «большой» сцене театра – в зале «Стравинский» а дири-
жером-постановщиком выступил Владимир Федосеев. И те-
перь «Пиковую даму» можно увидеть на широком экране. 

Киноверсия спектакля, оперы в частности, – как идея
не нова и хорошо знакома и молодым интересующимся зри-
телям, и театралам старшего поколения. Идя в зал, я ожидала
нечто подобное тому, что можно увидеть среди старых запи-
сей спектаклей или по телеканалу Mezzo, то есть снятую,
безусловно, красиво, но все же оперу на сцене. И каким же
было мое удивление, когда я ошиблась в этом ожидании. Это
действительно полноценный фильм, захватывающий и про-
фессионально сделанный. И это действительно спектакль, ко-
торый все время напоминает нам о том, что действо происхо-
дит в стенах театра «Геликон-опера». Перед кино и театром
стоит одна задача – убедить зрителя, но решается она разными
способами. Кино ближе к реализму по чувствам и поведению
героев, тогда как театр - скорее гиперболизация чувств и дей-
ствий. Это вполне объяснимо и понятно: фильм мы видим
прямо «перед» собой, тогда как спектакль происходит на сцене
и «ухватить» эмоцию актеров должен как зритель в партере на
первом ряду, так и на последнем ряду амфитеатра. Поэтому
«поженить» эти два жанра на одном поле довольно сложно, но
команда «Геликона» справилась с задачей блестяще. 

По сюжету мы видим ровно ту постановку, которая появи-
лась на сцене театра в 2017 году. К киносеансу надо подгото-
виться: он длится ровно 2 часа 54 минуты. В театре это - спек-
такль с двумя антрактами, а в кино антрактов нам никто
не  обещал, и если вдруг вы решите выйти по каким-либо де-
лам на 5 минут, то часть прекраснейшей экранизации вам
придётся пропустить. Также во время пресс-показа на экране
не были выведены титры с текстом. Тем, кто хорошо знаком
с  сюжетом или был на театральной постановке, отсутствие
«расшифровки» мешать не будет, но неподготовленным зри-
телям некоторые моменты могут показаться не очень понят-
ными. С другой стороны, тех мест, где выведенный текст по-
настоящему помог бы восприятию, было очень мало, и на об-
щую картину происходящего это влияет незначительно. 

Режиссерская работа действительно поражает: смена
картин, работа в кадре актеров, планы и эффекты использо-
ваны грамотно и профессионально. Отдельным действую-
щим лицом я бы могла назвать и само здание театра: акцент
на нем с первых же минут фильма, задействованы все поме-
щения. Для поклонников театра будет отдельным удоволь-
ствием видеть знакомые залы, узнавать те места, где они
сами были не раз. От самого мелкого реквизита до костю-
мов, от деталей интерьера до площадок: учтены все детали,
великолепная проработка образов. Как сказано и в пресс-
релизе: «В картине можно будет увидеть уникальную ан-
тикварную мебель из коллекции народных артистов СССР
Ирины Архиповой и Владислава Пьявко, а Лиза предстанет
в кадре с аксессуаром из личной коллекции заслуженной
артистки РСФСР, солистки Большого театра Нины Лебеде-
вой». Особая деталь – в процессе создания фильма были ис-
пользованы старинные часы, принадлежавшие Сергею Ива-
новичу Зимину, знаменитому меценату, создателю Оперного
театра.

Было много сюжетных «подсъемок», раскрывающих пер-
воначальные сцены; мы увидели множество мелких деталей,
что ранее не удавалось рассмотреть из зала. Если абстраги-
роваться от идеи кино, то знакомые моменты еще из пока-
зов в театре оказались как на ладони и, скорее всего, в даль-
нейшем, при новом посещении «Пиковой дамы» в «Геликон-
опере» они будут всплывать в памяти  у зрителей и «дорисо-
вывать» сюжет. Я расцениваю это как приятное дополнение и
вложение в будущее. 

Актерский состав также справился со сложной задачей со-
четания жанров искусства театра и кино: в первую очередь
оперные исполнители, они искусно нашли ту середину, где ги-
пербола театра словно «растворяется» на большом экране.
Как я писала ранее, в киноверсии было много подсъемок и,
конечно, актеры в них участвовали. Тут и крупные планы лиц,
акцент на мелких действиях, кажущихся незначительными
эмоциях, которые способны дать зрителю понимание про-
исходящего в большей мере, осознать перемены в поведении,
да и просто понять состояние героя. Актерский состав спра-
вился с воплощением этих сцен без нареканий, а ведь такая
работа - достаточно тонкая и сложная даже для профессио-
нального киноактера. Не забываем, что помимо актерской
игры, исполнители переозвучили свои партии специально
для фонограммы фильма (как и в любом другом фильме) и,
кстати, происходило это на студии «Мосфильм». Тут тоже
можно всех похвалить. И за попадание в липсинг, и за общее
качество звука, как голосов, так и оркестра (дирижер – лау-
реат Премии Москвы, лауреат Национальной Премии «Золо-
тая Маска» Валерий Кирьянов). 

В заключении я могу сказать лишь одно: фильм удался.
Зрителям не стоит бояться долгого сеанса, картина и музыка
действительно того стоят. Для театралов это будет интерес-
ный опыт знакомства уже с хорошо известным произведе-
нием с новой стороны. А для тех, кто любит кино больше те-
атра, это возможность насладиться красивой картинкой и за-
одно познакомиться с одной из самых известных постановок
Москвы. Тем более что и попкорн приобрести можно, и никто
за это не осудит (почти никто).

Александра САЙДОВА
Фото предоставлены пресс-службой 

театра «Геликон-опера»

Лиза – Елена Михайленко

Фотография со съемок

Герман – Иван Гынгазов

Графиня – Лариса Костюк

«ПИКОВАЯ ДАМА» ДМИТРИЯ БЕРТМАНА: ТРЕТЬЕ ВОПЛОЩЕНИЕ

СОБЫТИЕ

3



4

art-center.ru№ 11-12 ноябрь-декабрь (224) 2023

ВИДЕТЬ МУЗЫКУ

ШТРАУС НАЧИНАЕТ И ВЫИГРЫВАЕТ

ГЕНИЙ МЕСТА – УСПЕХ МЮЗИКЛА «ХАН АЛТАЙ» 
НА ФЕСТИВАЛЕ «ВИДЕТЬ МУЗЫКУ»

Государственный академический театр оперы и балета
Республики Коми на фестивале «Видеть музыку» оказался
единственным, кто представил жанр классической опе-
ретты. На прошлых фестивалях театр тоже не раз знакомил
столичную публику и коллег со своими прочтениями клас-
сики этого жанра, который на российских сценах упорно
теснят мюзиклы разных форматов и драматические спек-
такли с музыкой. 

Интерпретации оперетт Кальмана «Принцесса цирка» и
«Фиалка Монмартра» (постановки Ильи Можайского) были
хорошо встречены и московской аудиторией, и критикой.
В  этом году театр привез бестселлер Иоганна Штрауса «Лету-
чая мышь», интригуя измененным названием, в котором по-
явилось слово «месть» - «Месть Летучей мыши». Интрига рас-
крывается быстро – постановщик спектакля Илья Можайский
в своей редакции либретто соединил оригинальный вариант
(собственно, на который и была написана эта потрясающая му-
зыка, - авторы К. Хаффнер и Р.Жене по французскому воде-
вилю А.Мельяка и Л.Галеви) с тем, который более привычен

российскому зрителю и авторами которого являются Николай
Эрдман и Михаил Вольпин). Более того – авторы и музыки,
и текста появились среди действующих лиц. Условием теат-
ральной игры является то, что дирижер Никон Родюков – од-
новременно и сам Иоганн Штраус, принимающий участие
в  действии, а князь Орловский (Андрей Ковалёв) – не кто
иной, как драматург Эрдман. А «мстит» в итоге директор те-
атра Фальк своему другу Айзенштайну – следуя сюжетному
ходу оригинала, именно он на предыдущем балу-маскараде
явился в костюме летучей мыши, увлекся употреблением
шампанского и был в нетрезвом виде безжалостно оставлен
приятелем на скамейке в парке, после чего над ним долго
смеялись. Поэтому Фальк (в оригинале он, кстати, не дирек-
тор театра) и затевает всю интригу с письмами-приглаше-
ниями на бал к князю Орловскому, в надежде, что теперь все
будут смеяться уже над Айзенштайном. Впрочем, этот «за-
ход» в сюжет оказывается даже не столь уже важным – дей-
ствие быстро входит в привычное русло и вовлекает зрителей
в веселую историю путаницы и флирта. Но самое главное –
вовлекает в захватывающую музыкальную стихию, которая и
определяет все в спектакле-празднике. Подчеркивая главен-
ствующую роль музыки, Илья Можайский размещает ор-
кестр на сцене. Конечно, это безмерно усложняет задачи пев-
цам и хору, у которых оркестр и дирижер оказываются за спи-
ной (впрочем, система мониторов тут в помощь). Зато бес-
спорный приоритет музыки в этой постановке еще и «визуа-
лизирован». Сценический образ оркестра органично вписан
во внешний образ всего спектакля. Все же неслучайно «Лету-
чая мышь» в основном существует на оперных сценах – му-
зыка «легкомысленной» оперетты требует серьезного вопло-
щения, полноценного оркестра, хора. А танцевальное начало
музыки «Короля вальсов» подразумевает и не менее полно-
ценное участие балета (балетмейстер Андрей Меркурьев). Те-
атр справился с непростыми задачами, и оркестр, и хор, и ба-
лет отлично  себя показали, хору вообще отдельное «браво»
(хормейстеры Ольга Рочева и Алла Швецова), и прежде всего
за  замечательный ансамбль с солистами финала второго акта,
прозвучавший так прозрачно-красиво, что он стал одним из са-
мых запоминающихся моментов спектакля. 

Художник-постановщик Юрий Самодуров решил сцениче-
ское пространство единым, но достаточно легко и убедительно

воссоздающим разные места действия. А главный образ спек-
такля определяют красивые белые «бальные» (как вход
в   бальную залу дворца) лестницы и также белые ажурные ре-
шетки. И в этом пространстве – музыкальном и визуальном
– органично существуют персонажи оперетты. Солисты, при
том, что на них лежит серьезная «речевая» нагрузка – текста
приходится произносить много, - с вокальными партиями
справляются на своем достойном «оперном» уровне. Прежде
всего это относится к двум героиням – Елене Лодыгиной (Ро-
залинда) и Анастасии Морараш (Адель). Вторую, по законам
жанра оперетты, положено именовать субреткой, но и по ха-
рактеру, и по воплощению музыкального материала Анаста-
сия уверенно поставила свою Адель рядом с блистательной
Розалиндой. Отличная работа у Михаила Ярмольского – со-
четание в одном лице персонажа романтического и комиче-
ского, отличное звучание красивого тенора. Ярмольский
также уверенно вывел своего героя «на первый план», едва ли
не «потеснив» Айзенштайна в исполнении Удмуртского те-
атра оперы и балета Михаила Меньшикова, несмотря на все
его обаяние. Спектакль дал возможность многим солистам
труппы успешно показаться даже не в главных ролях, зри-
телю был представлен настоящий фейерверк ярких, детально
проработанных образов -  директор театра Фальк (Алексей
Петров), адвокат Блиндт (Николай Калашников), директор
тюрьмы Франк (Игорь Земской), Иван и Дежурный
по  тюрьме (Николай Глебов), Помощник Дежурного и Лес-
ничий - Михаил Сабирзянов. 

Елена ЛАЩЕНКО
Фото Елены Лапиной  представлено пресс-службой 

фестиваля «Видеть музыку»

Спектакль Алтайского государственного музыкального
театра «Хан Алтай» стал одним из самых ярких впечатлений
VIII фестиваля музыкальных театров «Видеть музыку».
Композитор Евгения Терёхина, либретто Нонны и  Анны
Кротовых, режиссер-постановщик Василий Заржецкий
(Санкт-Петербург), хореограф-постановщик Антон Дорофеев
(Санкт-Петербург), художник-постановщик Елена Вершинина
(Санкт-Петербург), музыкальный руководитель и дирижер
Денис Немирович-Данченко, хормейстер Наталья Шабалина,
постановщик боев Оксана Малышева, художник по свету
Надежда Зуева.

Изучая уже не один год афишу фестиваля «Видеть му-
зыку», можно заметить интересную закономерность. Как пра-
вило, наиболее яркие впечатления (оговоримся – речь идет
о  произведениях современных авторов) оставляют спектакли,
которые создавались для данного конкретного театра. Ко-
нечно, нельзя отрицать успехи и в тиражировании репертуар-
ных бестселлеров, но именно оригинальные, рожденные в те-
атрах спектакли являются наиболее притягательными.
Кстати, некоторые из них впоследствии пополняют число
афишных бестселлеров музыкального театра.

В случае же бесспорного успеха «Хана Алтая» важную
роль сыграло та, почти мистическая составляющая, которую
принято называть «гением места». В сюжете важное место за-
нимают легенды и этнокультурные  традиции Алтая, и глав-
ное, что они сопряжены со современностью и словно служат
неким камертоном для «настройки» тех изменений в миро-
ощущении и, в конечном итоге, в жизни персонажей этой ис-
тории. Ведь главные герои – современные люди, которых по-
будили отправиться в туристический поход в горный Алтай
самые разные мотивы, хотя не все из них даже отдавали себе
в этом отчет. Пожалуй, точно знал, что он хочет только моло-
дой француз Люка (Андрей Булгаков) – найти свои корни,
ведь его прадед родом из этих мест. Остальными персона-
жами двигало скорее неосознанное желание отвлечься от
своих насущных проблем, а их хватало у каждого. Нередко са-
мым слабым местом современных музыкальных спектаклей

оказывается их драматургия. В данном же случае пьеса
Нонны и Анны Кротовых отличается редкой для жанра дра-
матургической выстроенностью, внятностью и закончен-
ностью каждой из сюжетных линий, очень хорошим языком,
в том числе и в текстах музыкальных номеров. Достигнут ба-
ланс красивой мифической истории, жизненных историй
конкретных людей, приключенческой и даже авантюрно-де-
тективной истории – ведь героям приходится столкнуться
с   «черными» копателями, которые ради достижения своих
целей готовы на все. Убедительно звучит и важная тема береж-
ного отношения к природным богатствам, родной земле, и все
это очень естественно, без нарочитого пафоса. И также есте-
ственен положительный финал историй каждого персонажа и
всего спектакля – когда человек достигает гармонии с приро-
дой, ощущения подлинной любви к прекрасной земле Алтая, а
через нее – к своей «большой» родине, - позитивные изменения
неизменно наступят. «Алтай – это больше, чем место на гло-
бусе» - один из лейтмотивов спектакля. И неслучайно провод-
ник туристов Сумер (Михаил Лямин) спрашивает туристов:

«А где твой Алтай?», Алтай, как место, где человек обретает
силу и гармонию от родной земли, от прочной связи с ее на-
следием и современностью. Музыка Евгении Терёхиной ме-
лодична и современна, в мифологичных сценах звучание
даже мистично, отдельные номера могут претендовать на ста-
тус тех самых «хитов», которые, по идее, зрители должны на-
певать, уходя из театра. Таким бесспорным «хитом» спек-
такля, на мой взгляд, является песня об эдельвейсе. Запоми-
наются монолог Проводника Сумера (Михаил Лямин освоил
и национальный инструмент топшур), и очень впечатляет
сцена женщин (Катя –Тамара Вильгельм, Вика – Ксения
Ильина, Вера Карловна – з.а.РФ Зинаида Черных) – у ко-
стра, когда они, как в древние времена, ожидают мужчин
(Максим – Антон Попов, Рустам – Сергей Автоманов), кото-
рые вступают в борьбу со злом (зло по сюжету олицетворяют
те самые «черные» копатели, их воплощают Илья Зуев и Ви-
талий Селюков). Трогательный образ наивной «геологини»
Ольги создала Юлия Башкатова. 

Сильная сторона спектакля – его сценография. Художник
Елена Вершинина предложила очень интересное решение –
главенствующий белый цвет с черными графичными ли-
ниями определяет место действия, горы Алтая и возникаю-
щих из этого пространства персонажей алтайских легенд.
Важная деталь в костюмах – ленточки (дьялама), которые
на Алтае традиционно повязывают на деревьях в знак подно-
шения духам. Замечательно пластическое решение мифиче-
ских сцен, интересная хореография, и особо следует отметить,
что артистов хора практически  невозможно отличить от ар-
тистов балета, настолько органично они двигаются, воплощая
непростой пластический рисунок. 

В Москве спектакль исполнялся под фонограмму, и не-
обходимо отметить грамотный и выстроенный звуковой ба-
ланс, который не так часто бывает достижим особенно в усло-
виях гастролей.

Надежда КУЗЯКОВА
Фото Романа Сердюкова предоставлено 

пресс-службой фестиваля «Видеть музыку»

«Музыкальный Клондайк» - постоянный
информационный партнер фестиваля «Видеть музыку».
Фестиваль проводится Ассоциацией Музыкальных
Театров при поддержке Министерства культуры
Российской Федерации и с использованием Гранта
Президента Российской Федерации, предоставленного
Президентским фондом культурных инициатив.
Читайте на наших страницах материалы о спектаклях
VIII фестиваля.

Розалинда – Елена Лодыгина,
Генрих Айзенштайн – Михаил Меньшиков

Вера Карловна – Зинаида Черных, 
Максим – Антон Попов, Катя – Тамара Вильгельм,

Сумер – Михаил Лямин, Люка – Андрей Булгаков, 
Вика – Ксения Ильина, Рустам – Сергей Автоманов
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ФИЛИПП КОПАЧЕВСКИЙ: «НЕ НУЖНО МНОГО РАБОТАТЬ НАД ТЕМ,
ЧТО, НА ВЗГЛЯД МУЗЫКАНТА, ПОЛУЧАЕТСЯ»

МУЗЕЙ МУЗЫКИ – ИТОГИ И ПЛАНЫ

Собеседник «Музыкального Клондайка» –
молодой пианист, лауреат многих музыкальных
конкурсов Филипп Копачевский.

В интервью Филипп рассказал об учебе в
Московской государственной консерватории
им. П.И. Чайковского в классе профессора
Доренского, опыте преподавания и  своем
отношении к музыкальным конкурсам.

- Вы лауреат восьми международных
конкурсов, в  числе которых Международ-
ный конкурс пианистов им. Шуберта,
Международный конкурс пианистов в го-
роде Энсхеде и многих других. Какое у вас
отношение к конкурсам? Считаете ли вы,
что участие в них необходимо для по-
строения карьеры молодому музыканту?

- У конкурсов есть свои плюсы и минусы,
которые, кроме того, можно по-разному ин-
терпретировать. Хорошая сторона конкурсов
– это то, что они побуждают к работе. 

Музыкант готовится, совершенствуется
и  в итоге выходит на сцену, пробует себя.
Также конкурсы часто дают хороший старт
или развитие в карьере, у победителя по-
являются концерты. Из минусов, прежде
всего, - субъективность оценки исполнитель-
ской интерпретации. А также нервозная и
не самая комфортная атмосфера соперниче-
ства, на мой взгляд, чуждая музыке. Выби-
рают и принимают решения все равно кон-
кретные люди, члены жюри, но у каждого из
них свои вкусы, предпочтения. Мне кажется,
широкой публике стоит принимать во внима-
ние тот факт, что в жюри конкурса могут
быть разные музыканты, что может влиять на
результат как позитивно, так и негативно. Но
опыту конкретных членов жюри нужно дове-
рять и принимать их решение, даже если
кому-то кажется, что что-то неправильно. По-
этому всегда так много споров вокруг резуль-
татов того или иного конкурса. Но важно
помнить, что, несмотря на результат, хоро-
ший музыкант всегда найдет свою публику, а
публика – его.

- В Москве проходит Международный
конкурс молодых музыкантов-исполните-
лей «Территория творчества», где вы яв-
ляетесь председателем жюри в номина-
ции «Фортепиано». Это будет ваш пер-
вый опыт в качестве члена жюри?

- Нет, это не первый опыт, было несколько
конкурсов, где я был в качестве члена жюри,
в том числе Московский международный
конкурс пианистов имени Владимира Край-
нева. Это всегда очень ответственная работа,
хочется быть объективным и не пропустить
настоящий талант, несмотря на  различные
обстоятельства, успехи или неудачи.

- Что на ваш взгляд является самым
важным в оценке конкурсантов?

- На конкурсе нужно выдавать результат
здесь и сейчас, и умелый конкурсант сможет
подойти к самому конкурсу на пике своей

формы и выдать этот максимум. Заметьте,
я сказал, именно умелый конкурсант, но не му-
зыкант. Конкурс и концерт различаются, как
бы мы не пытались стереть эти границы, но
психология разная. У всех, даже самых луч-
ших музыкантов, есть успешные выступления,
а есть неудачи. Для меня всегда важно услы-
шать именно потенциал, зерно, даже если, до-
пустим, вмешались какие-либо внешние фак-
торы, или качество записи не  очень удачное,
концертный потенциал музыканта важнее,
чем сиюминутные результаты.

- Много ли вы занимаетесь и как счи-
таете, сколько необходимо посвящать вре-
мени игре на инструменте молодым людям,
чтобы добиться серьезных результатов?

- Необходимое количество часов за роялем  -
это очень индивидуальный вопрос. Я не люблю
заниматься много в дни концертов, и в целом
считаю, что дело не в количестве часов, а в их
качестве. Гленн Гульд говорил про игру на
рояле так: «Вряд ли я забуду за ночь, как это
делается». Не нужно много работать над тем,
что, на взгляд музыканта, получается. Каж-
дый находит свой индивидуальный режим.
Но при этом в детстве необходимо много за-
ниматься, нарабатывать репертуар, учиться
думать самостоятельно.

- Был ли у вас уже педагогический опыт
и планируете ли в будущем преподавать?

- Я довольно давно начал преподавать, но,
в основном, это было в формате мастер-клас-
сов. А с сентября 2023 года я начал препода-
вать в качестве ассистента у профессора Вла-
димира Овчинникова в Московской консер-
ватории, так что занятия с учениками теперь
стали полноценной частью моей жизни. Мне
кажется, это очень полезно, в том числе и для
педагога, ведь очень часто, обучая чему-то
ученика, мы учимся сами, получаем возмож-
ность взглянуть на что-либо с другой сто-
роны. Я пока не готов иметь свой класс
по причине большой концертной занятости,

на  нынешнем этапе это было бы не очень
честно по отношению к ученикам, как мне ка-
жется. Свой собственный класс – это огром-
ная ответственность. Я очень рад работать
с Владимиром Павловичем Овчинниковым,
у него замечательные студенты, и если я могу
чем-либо им помочь, то делаю это с огромной
радостью. 

- Вы учились у прекрасного пианиста
и преподавателя Сергея Леонидовича
Доренского. Какие воспоминания у вас оста-
лись об учебе в его классе?

- Сергей Леонидович был прекрасным пе-
дагогом, чутким, умеющим распознать инди-
видуальность в ученике и помочь ее развить.
Поэтому у него так много звездных выпуск-
ников, и при этом все они – очень разные. По
такому же принципу он выбирал ассистентов
к себе в класс. У меня была возможность ра-
ботать с тремя его ассистентами: Павлом
Нерсесьяном, Андреем Писаревым и Нико-
лаем Луганским. Это всегда были три разных
взгляда на одну и ту же проблему. Никогда
не забуду его уроки, посвященные Шопену:
мазуркам, третьей сонате, - тому, что он сам
великолепно играл и понимал. До сих пор,
когда в моей программе появляются произве-
дения Шопена, я всегда вспоминаю наши
встречи. 

- Поделитесь планами ваших будущих
выступлений, проектов.

- Помимо гастролей, в ближайшие месяцы
у меня планируется несколько интересных
проектов в Московской филармонии. В Кон-
цертном зале им. Чайковского я буду играть
два фортепианных концерта Шопена в один
вечер, а позже – сольный концерт. Плюс про-
должится цикл всех фортепианных концер-
тов Рахманинова, юбилей которого мы отме-
чаем весь этот год, и многое другое. 

Беседовал Антон Урбан
Фото Юлианны Асиновской 

из личного архива Ф.Копачевского

Живопись, графику, музыку нейросети, а также вы-
ставки к юбилеям Глинки, Шнитке, Римского-Корсакова
и  Мусоргского представит Музей музыки в 2024 году.

26 декабря в Российском национальном музее музыки со-
стоялся дружеский пресс-завтрак, в рамках которого гене-
ральный директор Российского национального музея му-
зыки, заслуженный деятель искусств РФ, член Обществен-
ной палаты РФ Михаил Брызгалов рассказал журналистам
о  самых главных событиях в жизни музея в 2023 году и пла-
нах на 2024 год.

Главным событием в 2023 году стала выставка «Сергей
Рахманинов: «Я — русский композитор...», которая была реа-
лизована при поддержке Министерства культуры России и
имела большой успех. Выставка была сделана, как в цифро-
вом формате, так и «живьем», и была переведена на 15 язы-
ков. Выставки были размещены на 73 площадках в 38 регио-
нах России, экспозиции посетило более 1 млн. человек, а за рубе-
жом свыше 200 тысяч человек в 43 странах мира, таких, как
Египет, Танзания, Пекин, Италия, Германия, Франция, Бель-
гия, Узбекистан и др.

«Если 2023 год проходил под знаком 150-летия со дня рож-
дения Сергея Рахманинова и Федора Шаляпина, то в 2024 году
Музей музыки представит ряд выставочных проектов, на-
правленных на культурное посредничество между искусством
и зрителем. Они расскажут посетителям о трансформации
музыки, а также о скрытых смыслах известных произведений
композиторов. Для нашей юной и молодежной аудитории в Год
225-летия со дня рождения поэта А.С. Пушкина, мы готовим
иммерсивный выставочный проект, раскрывающий историю,
пожалуй, самого популярного романа в стихах А.С. Пушкина –
«Евгения Онегина». Немногие знают, что у произведения три
разных финала. Финал А.С. Пушкина отличается от двух ва-
риантов П.И. Чайковского, и посетители смогут самостоя-
тельно выбрать маршрут продвижения по выставке, выбирая
собственный вариант развития событий, что в конце позво-
лит создать свою версию известного романа», – отметил Ми-
хаил Брызгалов.

К 180-летию со дня рождения Н.А. Римского-Корсакова
откроется выставка «Царь сказки». Название выбрано не слу-
чайно. Царем сказок современники называли самого компо-
зитора – автора девяти опер-сказок и симфонической сюиты
«Шехеразада». Выдающиеся театральные художники -
М.  Врубель, К. Коровин, В. Васнецов,И. Билибин создали
уникальные декорации и эскизы костюмов к произведениям
композитора, дали новую жизнь его сочинениям, вписав их
в контекст ярких явлений Серебряного века. 

В 2024 году Музей музыки также представит выставки
к  юбилеям М.И. Глинки, А.Г. Шнитке, М.П. Мусоргского,
Г.А.  Гараняна и Л.Б. Когана.

Существует мнение, что авангард в музыке изжил себя,
стал общим местом, банальностью. Музей музыки готов по-
спорить с этим мнением в рамках масштабной выставки
«Музыка русского авангарда». Выставка посвящена музыке
русского авангарда c 1920-х гг. до современности. 

Будут представлены самые необычные музыкальные про-
изведения: от текстонот А. Аврамова до беззвучной парти-
туры С. Губайдулиной. Музыка будет вписана в ряд авангард-
ных произведений других видов искусств: фотографий
А.М. Родченко, эскизов К.С. Малевича и Эля Лисицкого, кар-
тин и скульптур художника и композитора М.В. Матюшина
и др. Рэп, компьютерные эффекты в музыке, нейросеть были
бы немыслимы без открытий авангарда. Особенностью вы-
ставки станет создание посетителем своей музыки, текста
и изображения с помощью нейросети.

В конце января 2024 года откроется выставка, аналогов ко-
торой нет в мире. Это выставка-аттракцион «Музыкальная
эволюция: от камней до нейросети». Выставка представит ис-
торию и эволюцию взаимоотношений человека и музыки. По-
сетители узнают, как столетиями эволюционировали музы-
кальные инструменты, как изменилось человечество с изоб-
ретением звукозаписи, о том, куда движется и какой может
быть музыка будущего. На что способен искусственный ин-
теллект? Проект позволит посетителю погрузиться в атмо-
сферу разных эпох и самому создать творческий продукт. Ин-
терактивное взаимодействие со специально созданными для про-
екта экспонатами позволит сделать полученную информацию
частью личного зрительного опыта, а также наглядно и просто
донести теоретические и фундаментальные знания о предмете
выставки — музыке. В рамках выставки запланирован ряд пуб-
личных лекций, например "Композитор или нейросеть: кто-
кого?» в которой примут участие студенты факультета креатив-
ных индустрий Высшей Школы Экономики, а также будут про-
ходить выступления нейросетевых музыкантов в одном про-
странстве с классическими инструменталистами.

Музей музыки в 2024 году также продолжит работу по пред-
ставлению выставок в регионах России и за рубежом – «Му-
зыка моего сердца, к 210-летию со дня рождения М.Ю. Лер-
монтова, «Борис Годунов» М.П. Мусоргского», «Что ни опера,
то  сказка» к 180-летию со дня рождения Н.А. Римского-Кор-
сакова, «Михаил Глинка. Музыкальное путешествие» и др.

Продолжение на стр.6   
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АРТ-ПРОСТРАНСТВО

В нижегородских пакгаузах на Стрелке состоялся
концерт «Вайнберг. Локшин. Верешш. Бриттен».

Нечасто в России удается собрать полные концертные
залы на программы с музыкой середины XX века, но для
пакгаузов в Нижнем Новгороде это уже привычная ситуа-
ция. В афише регулярно  можно увидеть оригинальные про-
граммы и «пряные» музыкальные сочетания, будь то «Перго-
лези. Stabat Mater. Стравинский. Пульчинелла» или концерт
«Гендель. Десятников» с участием звезд мировой сцены со-
прано Диляры Идрисовой и дирижера Дмитрия Синьков-
ского. За идеи и каст солистов отвечает худрук Нижегород-
ского театра оперы и балета Алексей Трифонов, для которого
площадка пакгаузов стала полем для экспериментов.

Если оперный театр пока остается местом сохранения
традиций (как его и воспринимают нижегородцы), куда все
же, раздвигая рамки восприятия публики, постепенно про-
сачиваются свежие идеи молодых режиссеров и музыкантов,
то пакгаузы становятся диалоговым пространством: кажется,
здесь возможно все, и это «все» обязательно найдет своего
слушателя. Еще в видео-анонсе перед концертом «Вайнберг.
Локшин. Верешш. Бриттен» дирижер Иван Великанов
предупредил слушателей, что музыка, которую они услышат,
будет апеллировать не столько к их эмоциям, сколько к ин-
теллекту. У публики мог возникнуть вопрос, ведь произведе-
ние, открывающее программу, Концерт для кларнета и струн-
ных Моисея Вайнберга, – экспрессионистское, а значит, ему
свойственны повышенная температура чувства и эмоция, рас-
каленная до предела. Интерпретация дирижера внесла яс-
ность. Иван Великанов «решал» это сочинение как сложную
математическую задачу. Крайние эмоциональные состояния
были для него не самоцелью, а средством для достижения
симметрии и красивых пропорций. Это был экспрессионизм
в рамках строгой сдержанности. Оркестр La Voce Strumentale
выступал холодновато-отстраненным счетчиком времени для
солиста Осипа Чебурашкина, который исполнил свою пар-
тию с очень концентрированной, местами суровой энергети-
кой, что вызвано не только сущностным наполнением, но и
крайней технической сложностью сочинения – наряду с клар-
нетовыми концертами Нильсена, Франсе и Линдберга, кон-
церт Вайнберга считается одним из самых трудных.

В вокальной симфонии Александра Локшина «Сонеты
Шекспира» оркестр уже дал волю чувству. Несмотря на нали-
чие солиста, ведущая роль все же была отведена оркестру.
Едва ли не половину времени он играл самостоятельно, а во-
кальная партия, звучавшая как напевная речь, давала вектор
музыкальному развитию. С глубоким чувством она была ис-
полнена Александром Миминошвили. 

Говоря о музыке Локшина, нельзя не вспомнить о кон-
тексте создания его сочинений. Композитор был «отрезан» от
общественной жизни по политическим причинам, а потому
главные темы его творчества – безысходность и отчаяние,
концентрация на внутренних процессах. Сильную, «крича-
щую» эмоцию, заложенную в музыке, солист Александр Ми-
миношвили передал с большой долей сдержанности, никогда
не позволяя ей выйти полностью, что произвело большое впе-
чатление. Думается, это отличное прочтение мыслей и чувств
композитора «во внутренней эмиграции», у которого, веро-
ятно, не было возможности выговориться. Новым именем

в программе стал композитор Шандор Верешш, ученик
Бэлы Бартока и Золтана Кодая. Его сочинение, Концерт-
ную пассакалию для гобоя и струнного оркестра вирту-
озно исполнила Мария Сурначева. Произведение «при-
ехало» в Нижний Новгород неслучайно. До того, как на-
чать сотрудничать с оркестром La Voce Strumentale, Мария
десять лет проработала в швейцарском оркестре Musikkol-
legium Winterthur с дирижером, гобоистом Хайнцем Холи-
гером, кому Верешш и посвятил свою пассакалию.

Как заверила ведущая перед выходом солистки, партия го-
боя и вправду была крайне разнообразная: «он то пел, то тан-
цевал, то говорил», и речь его была эмоциональна, с особыми
акцентами, свойственными венгерскому музыкальному языку.
Двенадцатитоновое сочинение было бы очень трудным для
восприятия, если бы не тонкая работа гобоистки и дирижера
над фразировкой и штрихами. Там, где инерция музыкаль-
ного развития переставала работать привычным образом, по-
являлись элементы театрализации и яркая экспрессия. Гобой
в руках Марии Сурначевой «разговаривал» живыми, читае-
мыми человеческими эмоциями. 

Темповые и динамические перепады, игра с тембрами и ак-
центами: слушать концертную пассакалию было действи-
тельно интересно.

Цикл Бенджамина Бриттена «Озарения» в исполне-
нии звезды мировой оперной сцены Надежды Павловой
стал кульминацией вечера. Совсем недавно Надежда во-
шла в труппу Нижегородского оперного театра. Цикл Брит-
тена стал ее вторым проектом в Нижнем Новгороде.

Абсолютное ощущение внутреннего движения музыки у со-
листки (так и хочется сказать – грува*), ее раскрепощенность

и «неакадемичное» поведение – а Надежда пританцовывала
и получала удовольствие от момента – создавали впечатле-
ние, что на сцене не классическая, а джазовая певица. 

Курс был взят на импрессионизм. В самой партитуре явно
прослеживается диалог с Равелем и Дебюсси, что точно уло-
вили дирижер и солистка. Надежду хочется сравнить с худож-
ницей, так красочно была исполнена каждая вокальная миниа-
тюра. Десятки тембральных и интонационных оттенков, игра
с синкопированными акцентами, декламационность, матовая
предыхательная техника и по-вердиевски объемный звук – на-
столько тонко ощутила Надежда эстетику романтического
мига с его калейдоскопичностью и молниеносной сменяе-
мостью впечатлений. Голос был воспринят дирижером как еще
одна краска в оркестровом пейзаже: четко были слышны пере-
клички флажолетов скрипок с филигранным пианиссимо На-
дежды, так схожим тембрально с флажолетами. 

Трудно сказать, какое определение больше подходит ин-
терпретации Надежды Павловой: энциклопедия чувственно-
сти или трактат по музыкальной колористике.

Отдельно хочется отметить, что составление сценария для
подобных программ – отличная идея. Что важно, он строился
на рассказе не только о контексте создания произведений, но
и о музыкальных особенностях конкретного сочинения, и тем
самым помогал слушателям найти ориентиры в сложной, не-
популярной музыке XX века.

*Грув – ритмическая пульсация, вызывающая ощущение
раскачки, сродни свингу в джазе.

Олеся ДЕДОВА
Фото Ирины Гладунко предоставлены пресс-службой 

Нижегородского етатра оперы и балета им. А.С.Пушкина 

ОТТЕНКИ ХХ ВЕКА

Солистка Надежда Павлова, дирижер Иван Великанов

АНОНС

В новых регионах Российской Федерации музей пред-
ставит выставку «Песнь Героям Отечества», рассказываю-
щую об эпохальных исторических событиях и людях, са-
моотверженно и мужественно защищавших Родину. Ге-
роизм и воинская храбрость в полной мере были про-
явлены во время Отечественной войны 1812 года, Первой
мировой войны 1914–1918 гг., Великой Отечественной
войны 1941–1945  гг., Афганской войны 1979-1989 и в на-
стоящее время - в период проведения Специальной воен-
ной операции.

С февраля 2024 года будет закрыто на реставрацию ос-
новное здание Музея-усадьбы Ф.И. Шаляпина, а именно
– дом, в котором жил артист и где располагается основная
экспозиция «Московский дом Ф.И. Шаляпина.

Пресс-служба 
Российского национального музея музыки

Российский национальный музей музыки (music-museum.ru),
основанный в 1912 году, является одним из старейших
и  крупнейших музыкальных музеев мира. Его коллекция
насчитывает около одного миллиона музейных предметов. 

В фондах хранятся ценные нотные и литературные автор-
ские рукописи, редкие издания, аудиозаписи, уникальные доку-
менты, связанные с жизнью и творчеством российских и зару-
бежных музыкальных деятелей. Фонд изобразительного ис-
кусства представлен шедеврами выдающихся представителей
отечественной художественной школы, среди которых
М.  Врубель, К. Коровин, В. Серов. 

Особого внимания заслуживает Государственная коллекция
уникальных музыкальных инструментов РФ, созданная при
содействии А. В. Луначарского в 1919 году. Крупнейшая в мире
государственная коллекция объединяет 286 инструментов,
созданных с XVI по XX вв. лучшими мастерами, среди которых
А. Страдивари, А. Гварнери, К. Бергонци. Тридцать инстру-
ментов Госколлекции считаются лучшими образцами мирового
музыкального наследия.

В состав Российского национального музея музыки (ул.
Фадеева, 4) входят: Музей С.С. Прокофьева (Камергерский
пер., 6), Музей-усадьба Ф.И. Шаляпина (Новинский б-р,
25–27), Музей «П.И. Чайковский и Москва» (Кудринская
пл., 46/54), Музей-квартира Н.С. Голованова (Брюсов пере-
улок, дом 7, кв. 10), Музей-квартира А.Б. Гольденвейзера
(Тверская ул., 17, кв. 110).

6

МУЗЕЙ МУЗЫКИ – ИТОГИ И ПЛАНЫ
Начало на стр.5   



№ 11-12 ноябрь-декабрь (224) 2023muzklondike.ru

СОБЫТИЕ

7

VII Московский Международный фестиваль искусств
«Звуки дутара» им. Нуры Халмамедова посвящен 85-летию
со дня рождения выдающегося туркменского композитора
имя которого он носит. Автором проекта и его движущей си-
лой является молодой, но уже известный композитор и пиа-
нист Мамед Гусейнов. Распад Советского Союза повлек
за собой потерю культурных взаимосвязей между наро-
дами, прежде составлявших единое пространство. Важной
задачей современности является создание нового культур-
ного пространства на основе взаимопонимания и взаимо-
уважения, последовательного знакомства прежде всего мо-
лодежи с музыкой, искусством и традициями разных наро-
дов. Академическая музыка, основанная на этнокультур-
ных традициях, является идеальным языком для диалога
культур. Именно диалог культур и является основной зада-
чей Московского Международного фестиваля искусств
«Звуки дутара» им. Нуры Халмамедова. 

В год празднования юбилея композитора Нуры Халмаме-
дова по-прежнему актуально звучат слова Посла Туркмени-
стана в Российской Федерации Батыра Ниязлиева: «Фести-
валь полностью оправдал свое изначальное предназначение –
международный культурный диалог на основе единства челове-
ческой духовности, интеграции профессиональной туркменской
музыки в сокровищницу мировой музыкальной культуры и со-
трудничество музыкантов разных стран. Музыкальный форум
носит имя Нуры Халмамедова – наиболее яркого представи-
теля туркменской классической музыкальной школы, подняв-
шего народную музыку до вершин мировой культуры. Москва –
знаковое место для творчества Нуры Халмамедова. Именно
в Москве он прошел великолепную школу композиции, здесь были
написаны многие из его произведений. Сегодня московская пуб-
лика вновь получает возможность прикоснуться к к творчеству
туркменского композитора, а международный характер фе-
стиваля распространяет его географию на десятки стран
мира. Разносторонность творчества Нуры Халмамедова опре-
деляет и разнообразие различных жанров современного искус-
ства, представленных в программе фестиваля: музыка, хорео-
графия, поэзия, живопись».

Особенностью VII фестиваля явилась презентация сбор-
ника «Избранных вокальных сочинений для сопрано и фор-
тепиано Нуры Халмамедова» под редакцией певицы и педа-
гога Дарьи Гусейновой. Кроме музыкальной редакции и текс-
тового комментария Дарья создала художественные иллюст-
рации, которые отразили глубину и множественность смы-
слов, заложенных в музыкальных образах композитора.
В создании художественных образов проявилась ещё одна
грань таланта артистки.

В фестивале «Звуки дутара» за прошедшие годы приняли уча-
стие более тысячи музыкантов-исполнителей, а также хореогра-
фические и хоровые коллективы из Армении, Азербайджана, Гер-
мании, Казахстана, Китая, ОАЭ, России, Словении, США, Турк-
менистана, Турции, Узбекистана, Франции, Южной Кореи, Япо-
нии и других стран. У фестиваля много партнеров и настоящих
друзей, поддержка и отзывы которых о фестивале вдохновляют

организаторов на приложение максимума усилий для увеличе-
ния качества и развития этого проекта.

Зураб Церетели (Посол доброй воли ЮНЕСКО, Президент
Российской академии художеств, народный художник СССР,
народный художник России, академик): «Приятно видеть, что
проведение Международного фестиваля искусств «Звуки ду-
тара» имени Нуры Халмамедова стало в Российской Академии
Художеств доброй традицией. Ежегодно фестиваль собирает
сотни одаренных исполнителей из многих регионов России
и стран СНГ – это наглядное свидетельство актуальности
идеи фестиваля - возрождение международного диалога куль-
тур, интеграция национальной музыки в сокровищницу миро-
вой музыкальной культуры, развитие сотрудничества музы-
кантов разных стран и, конечно, развитие и популяризация
традиционных культур разных народов».

Ректор Туркменской национальной консерватории им.
Маи Кулиевой Расул Амангельдыев в своей приветственной
речи фестивалю пишет: «Музыкальные культуры народов
мира тесно взаимосвязаны друг с другом. Нас роднят уходя-
щие вглубь веков корни народного искусства, постижение за-
конов мироздания средствами музыкального диалога, стрем-
ление к взаимопониманию и доверию, выраженному в звуковых
формах. Национальные музыкальные культуры, как грани пре-
красно обработанного алмаза, расцвечивают наш мир.
Встреча представителей различных национальных школ
в рамках музыкального фестиваля «Звуки дутара» символизи-
рует духовное единство деятелей культуры».

Композитор, почетный деятель искусств города Москвы,
член Союза композиторов России, член Союза кинематогра-
фистов России, член Союза цирковых деятелей Андрей Бату-
рин подчеркнул: «За годы своего существования фестиваль

стал важным событием в культурной жизни России и Туркме-
нистана, и сегодня продолжает активно развиваться и при-
влекать к участию ведущих музыкантов стран СНГ».

Константин Гузенко, заслуженный работник культуры
Астраханской области, председатель Астраханского отделения
Союза композиторов России, член Совета Союза композито-
ров России указал: «Мы знаем, что любой инструмент в руках
мастера превращается в глашатая человеческих чувств, его
устремлений к лучшей доле, к объединению народа, к счастью
и любви. Звуки дутара, без сомнения, эту миссию выполняют,
став символом мира и добра, объединяя разных людей».

Камилжан Каландаров, председатель Экспертного Совета
по межкультурному диалогу и образованию в интересах
устойчивого развития при заместителе Председателя Гос-
думы РФ, директор АНО «Русско-Туркменский Центр куль-
туры» заметил: «За многие века на русских землях сформиро-
вался уникальный характер этнокультурного соседства раз-
личных народов. Сегодня в России в мире в согласии прожи-
вают представители более 190 наций и народностей. Они со-
храняют и развивают свою историю, культурное наследие,
обогащая тем самым российскую культуру. Международный
фестиваль «Звуки дутара» способствует укреплению тради-
ций дружбы и духовной близости между народами России и
стран СНГ».

Джерен Курбанклычева, композитор, заслуженный дея-
тель искусств Туркменистана отметила: «Значимость этого
события для музыкантов, несущих в исполнительстве тради-
ции академической европейской и национальной музыки, мно-
гозначна, ответственна и очень важна!»

Гозель Магтымгулыева, музыковед, руководитель управ-
ления нематериального культурного наследия министерства
культуры Туркменистана обратила внимание, что «музыка,
созданная гениальным Нуры Халмамедовым - одна из многосо-
ставных частей огромной, разнообразной, самобытной куль-
туры туркменского народа. Сегодня, когда страна активно
движется вперед и формирует новые дружественные взаимо-
отношения по всему миру, глубоко символичным является об-
ращение к национальным истокам и искусству. Сам компози-
тор неоднократно повторял, что музыка является мостом
дружбы и взаимопонимания».

Нургелди Сейидов, руководитель Общественного Совета при
Комитете межнациональных отношений и реализации мигра-
ционной политики Правительства Санкт-Петербурга, руководи-
тель отделения Гуманитарной Ассоциации Туркмен Мира по Спб
и Северо-Западу РФ, Общества Туркменской культуры в Санкт-
Петербурге «МЕКАН»: «Отрадно, что этот проект не просто
живет, но и развивается, обогащая культурную палитру Москвы.
Нуры Халмамедов вывел туркменскую классическую музыку на
мировой уровень. Ваша благородная миссия - закрепить ее на по-
четном пьедестале академического искусства. Но ещё важнее,
что благодаря Фестивалю все больше музыкантов, деятелей ис-
кусства, заинтересованных зрителей узнают и не перестают
восхищаться произведениями нашего гения».

Дангатар Хыдыров, композитор, народный артист Туркме-
нистана пишет: «Проведение фестиваля, объединяющего пред-
ставителей различных национальных культур и композитор-
ских школ, в сложное время политических, конфессиональных,
военных конфликтов - акция миротворческая, проповедующая
духовные ценности всего человечества: мир, любовь и взаимо-
понимание, которые могут быть достигнуты и с помощью му-
зыкантов».

Вадим Дуда, генеральный директор Российской государст-
венной библиотеки, президент Библиотечной Ассамблеи
Евразии с любезностью предоставил возможность для прове-
дения конференции в конференц-зале РБК, обеспечив теле-
мост с Туркменистаном. «В фондах Ленинки содержится
много сокровищ, - сказал Вадим Дуда. - Отдел нотных изданий
и звукозаписей Российской государственной библиотеки рас-
полагает произведениями, составляющими творческое насле-
дие Нуры Халмамедова. Это издания его камерно-инструмен-
тальных сочинений, симфонической, вокальной и детской му-
зыки, вышедшие в последней трети ХХ века в главном изда-
тельстве того времени «Советская музыка». Он подчеркнул
общность целей: «Главная миссия фестиваля-международное
гуманитарное общение, сотрудничество музыкантов разных
национальностей, интеграция профессиональной националь-
ной музыки в сокровищницу мировой музыкальной культуры -
все это очень созвучно нам, членам библиотечного общества.
Мы стремимся объединить культуру через книги, партитуры,
грамзаписи и другие документальные источники, которые
хранятся в библиотеках».

На фото – яркие моменты прошлых фестивалей.
Фотографии из архива фестиваля «Звуки дутара». 

Продолжение на стр.11 
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«АРТ-ЦЕНТР ПЛЮС» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ВИДЕТЬ МУЗЫКУ

БЕСПОКОЙНАЯ СЕМЕЙКА

«ТЕАТРАЛЬНЫЕ ОТКРЫТИЯ – 2023»
«Театральные открытия-2023» - под этим названием в но-

ябре 2023 года  при поддержке Департамента культуры го-
рода Москвы на площадке Московского театра иллюзии
в  рамках Года педагога и наставника прошел инновацион-
ный театральный фестиваль-мастерская.

Такой вид искусства, как театр, оказывает неповторимое
эмоциональное воздействие на чувства и настроения детей и
подростков. Бесценна возможность сиюминутного сопережи-
вания живому действию, происходящему на сцене. Такие дра-
гоценные мгновения надолго остаются в сердцах и душах
юных зрителей. Однако, театр – это не только возможность
наблюдать и наслаждаться представлением, но и шанс стать
самим артистом на сцене. Осознание своих творческих спо-
собностей и возможности самовыражения в театре помогают
детям сформировать личность и раскрыть свой потенциал.
Занятия в любительском театре – это не только веселое и
увлекательное времяпрепровождение, но и невероятная пло-
щадка для развития кругозора и обогащения речи. Ведь каж-
дая роль, каждый спектакль открывает перед ребятами новые
миры, исторические периоды и различные культуры. Благо-
даря этому, школьники расширяют свои знания, погружаются
в атмосферу других времен и мест. 

Но самое главное – театр воспитывает и формирует этиче-
ские и мировоззренческие представления у детей. На сцене
они сталкиваются с разными ситуациями, где герои проходят
через испытания, борются с трудностями и выбирают пра-
вильный путь. Эти истории учат детей настоящим ценностям,
справедливости, смелости, доброте и ответственности.

Очень важно, что в Год педагога и наставника профессио-
нальный театр представил свою сцену для детских театров,
профессионалы посмотрели детские спектакли, поделились
своими мыслями и опытом, предложили обратить внимание
на ускользающие порой от взгляда любительских коллекти-
вов важные нюансы и детали.

На фестивале прошла мастерская членов жюри. 
Сергей Мейлехович Векслер– заслуженный артист Рос-

сии, главный режиссер Московского театра иллюзии, Алек-
сей Николаевич Скипин– руководитель оркестра, дирижёр
Детского музыкального театра юного актера, Юлия Мар-
ковна Садовская– старший преподаватель кафедры режис-
суры и мастерства актера МГИК, балетмейстер Театра на Та-
ганке, - с большим вниманием смотрели и анализировали все
работы участников фестиваля. 

Инновация в школьном и молодежном театре - это творче-
ский осмысленный подход к постановкам, который позволяет
внести новаторские идеи, концепции и методы, чтобы создать
новые и уникальные спектакли. Она основывается на стремле-
нии к постоянному развитию и совершенствованию, на поиске

необычных режиссерских решений и применении современных
технологий. Инновационный подход к театральным постанов-
кам позволяет смело исследовать новые темы и сюжеты,
а  также переосмысливать уже известные произведения, чтобы
внести свежие и актуальные мысли и идеи. Это делает спек-
такли интересными и релевантными для молодого зрителя.

Одним из ключевых аспектов инновации в театре является
экспериментирование с формами и жанрами. Такие эле-
менты, как нестандартная композиция, интерактивность, ис-
пользование мультимедийных технологий и нетрадиционных
материалов, позволяют создать уникальный и впечатляющий
визуальный образ спектакля.

Инновация в школьном и молодежном театре позволяет
обогатить традиционный театральный опыт и открыть новые
горизонты для творческого роста и развития актеров и кол-
лектива в целом. Она стимулирует молодые таланты к поиску
новых выразительных средств и нестандартных решений, соз-
давая новые возможности для самореализации и достижения
успеха на театральной сцене.

Победители фестиваля в разных 
возрастных категориях и жанрах:

Лауреаты первой степени
Спектакль «Вокзальные истории»
Образцовый детский коллектив Театральная студия
«Театральный Лицей»
ГБУДО ДТЦ «Театральная Семья» 
Невского района Санкт-Петербурга
Режиссёр-постановщик Шведова Мария Алексеевна 

Спектакль «Прощай, овраг»
Театр-студия «НА СЦЕНЕ» г. Москва
Режиссёры-постановщики 
Нефедова Анастасия Игоревна, 
Хрусталева Кристина Андреевна 

Лауреаты второй степени
Спектакль  «Когда в окнах загорится свет» 
по сказкам К.И. Чуковского
Театральная студия им. Станиславского
ГБОУ Школа № 2006 г. Москва
Режиссёр-постановщик Антосик Анна Юрьевна 

Спектакль «Дунькина радость»
Третий курс студии для подростков 
и взрослых «Стрела», г. Жуковский
Режиссёр-постановщик Андрианов Олег Викторович 

Проект «В лабиринте Чеховских образов» 
по рассказам А.П.Чехова
Образцовый коллектив Республики Коми 
детско-юношеский театр-студия «Ордым»
Гимназия искусств при Главе Республики Коми г. Сыктывкар
Режиссёр-постановщик Попова Татьяна Михайловна 

Музыкальный спектакль «Емелины Чудеса»
Театральная Студия «Импульс»
ГБОУДО «ДДТ на Таганке» г. Москва
Режиссёр-постановщик Дюдина Елена Владимировна
Сценограф Покровский С.Б. 

Лауреаты третьей степени
Спектакль «Всем, кого касается»
Театральная студия «2этаж» при театре «Подиум»
ОО ДЦКИ «Подиум» г. Димитровград
Режиссёр-постановщик Чекмарева Диана Викторовна

Спектакль «Конёк-Горбунок»
Театр-студия «ЖЕСТ» и МБОУ СОШ №12 г. Балашиха
Режиссёр-постановщик Кондрашова Татьяна Михайловна 

Музыкальный спектакль «Таинственный гиппопотам»
Детская школа искусств – музыкальный театр, г. Реутов
Режиссёр-постановщик Ирина Тульчинская
Сценограф Наталья Кривенцова

ИА «Музыкальный Клондайк»
Фото предоставлены фестивалем 

«Театральные открытия-2023» 

В афише Восьмого фестиваля музыкальных театров
России и СНГ «Видеть музыку» представлены самые
разные жанры. И это очень ценно – увидеть, как работают
современные  коллективы, например, с традиционной
музыкальной комедией. Замечательный образец привез
в  Москву постоянный гость смотра – Государственный
театр музыкальной комедии (оперетты) Узбекистана. 

«Ребенок напрокат» (или «Крошка») – одно из самых по-
пулярных сочинений французского комедиографа Жана Лет-
раза, всего написавшего более сотни водевилей. Его много
ставят и в драматических театрах – как классическую коме-
дию, и в музыкальных – как водевиль и даже как мюзикл. Для
этого спектакля музыкальный материал создал Анвар Эрга-
шев, знаменитый узбекский композитор, музыкант и дири-
жер, не так давно ушедший из жизни. Веселая, динамичная,
выразительная музыка в эстрадном ключе – яркие арии, ро-
мантичные и комические дуэты, заводные ансамбли – отчасти
напоминает классическую оперетту, но в более сегодняшнем
ее звучании. Печально, что московский показ шел без живого
музыкального сопровождения, «под минус» – это несколько
обедняло звуковую картину.  

Художник-постановщик Наталья Глубокина выстроила
на сцене симпатичную гостиную – уютные диваны, цветные
портьеры с бантами. Здесь обитает главный герой, фабрикант
Эдмонд Фонтанж и его темпераментное семейство – жена
Анриетта, сын Жак, дочь Кристиана, а компанию им состав-
ляют клерк Фонтанжа Огюстен, сестра жены Полина и ком-
паньон Фонтанжа, ушлый делец Гамбье. И – безымянное
дитя, (Крошка), поначалу внесшее нешуточный раздор,
а  в  итоге примирившее и сделавшее счастливыми всех героев.

А художник по костюмам Лола Новкович придумала всем
красивые наряды. Особенно хороши дамские – запоми-
наются, например, алый с черным жакет Кристианы и темно-
синее, строгое и элегантное платье Полины.

Режиссер спектакля Руслан Шерезданов сделал стильное,
обаятельное зрелище, изящное, как игрушечка. В комедии
ведь очень важно не переборщить с «весельем», не уйти в гро-
теск или в пошлость. Здесь все рамки соблюдены, и любые
бурные реакции и выяснения отношений смотрятся орга-
нично. А блестящая команда артистов делает простой забав-
ный сюжет живым и объемным. Игорь Бухаидзе играет

своего Фонтанжа строгим и резким – положение обязывает,
иначе домашние будут вытворять бог знает что. Но за этим
«фасадом» скрывается добросердечие и желание видеть род-
ных счастливыми. Кристиана у Дианы Шерездановой – бое-
вая умная девушка с огнем в глазах, готовая бороться за лю-
бовь всеми средствами. Неудивительно, что от нее потеряли
голову и очаровательный робкий Огюстен (Константин Мо-
розов), и самоуверенный Гамбье (Суръат Артыков). Под стать
Кристиане и ее брат Жак (Хабиб Рахматов) – вроде бы озор-
ник и разгильдяй, как и положено «младшенькому», но когда
требуется, проявляющий и твердость, и смекалку. И берущий
на себя ответственность, как настоящий мужчина. Ведь
не просто так бойкая соблазнительная красотка Лулу (Рузанна
Рахимова) предпочла именно ему оставить Крошку. Прелест-
ная хозяйка дома Анриетта (Гульнара Самыкова) порой хвата-
ется за голову от фокусов домашних, но очень их любит, и го-
това сочувствовать и помогать, а серьезная, непримиримая  По-
лина (Ифода Алиджанова) хоть и пытается быть «злой»,
в  итоге добавляет нешуточный вклад в общую радость. 

В спектакле ташкентского театра, помимо музыкального и
актерского мастерства, порадовавшего столичную публику,
есть еще одна важная вещь – особенная, добрая и теплая ин-
тонация. Через которую артисты подают своих героев, а ре-
жиссер – рассказывает историю. И французская комедия ока-
зывается наполненной понятными всем нам эмоциями, а зна-
чит, дает отклик в душе каждого.

Алиса Никольская
Фото предоставлено 

пресс-службой фестиваля
«Видеть музыку»

Огюстен-Константин Морозов, 
Фонтанж-Игорь Бухаидзе 

Кристиана-Диана Шерезданова
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«АРТ-ЦЕНТР ПЛЮС» ПРЕДСТАВЛЯЕТ

НЕСМОТРЯ НА ВСЕ ТРУДНОСТИ,
МУЗЫКАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

АНСАМБЛЬ «КАРАМЕЛЬ» – ТАНЦЕВАЛЬНАЯ СЕМЬЯ

Камерный ансамбль «Палитра» занял первое место
в Международном конкурсе «Люди играют музыку».
И мы очень благодарны всем организаторам и работникам
«Арт-Центр Плюс» за возможность участвовать в конкурсе
в дистанционном формате.

Дело в том, что из-за ситуации в Донецке встречаться, репе-
тировать, а тем более выезжать куда-то очень сложно. По-
этому заочное участие для нас – это выход не останавли-
ваться на достигнутом и двигаться дальше. Сейчас, не-
смотря на все трудности, музыкальная и творческая жизнь
в нашем городе продолжается. Наряду с заведениями, где
люди могут заниматься музыкой просто «для души», в  До-
нецке есть немало профессиональных музыкальных  заведе-
ний: Донецкая государственная музыкальная академия им.
С С. Прокофьева, Донецкий музыкальный колледж и множество
музыкальных школ, где дети могут развивать свои таланты.

Сегодня хотелось немного познакомить вас с самой моло-
дой, но уже имеющей свою непростую и самобытную исто-
рию музыкальной школой нашего города – Школой духовой
музыки г. Донецка.

Это единственная специализированная музыкальная
школа духовой музыки.

Обычно бывает так – при каком-нибудь учреждении по-
является некий творческий коллектив, который в дальней-
шем становится широко известным. В нашем случае все про-
изошло с точностью до наоборот. История школы духовой
музыки неразрывно связана с историей образцового детского
духового оркестра «Мажор», созданного в 1971 году
во  Дворце культуры имени Калинина под руководством боль-
шого энтузиаста Валентина Ильича Дудкина. Уже через год
после своего создания оркестр начал завоевывать почетные
звания, призы и награды. В 1977 году ему было присвоено
звание образцового, в 1985 году коллектив принял участие
в  XII Всемирном фестивале молодежи и студентов, проходив-
шем в Москве. В 1993 году на конкурсе духовых оркестров
СНГ «Мажор» занял первое место и гастролировал в Венгрии,
Румынии и Германии. В то же время руководство коллектива
понимало, что настоящего успеха ребята могут добиться,

только в полной мере освоив музыкальную грамоту и полу-
чив музыкальное образование. Поэтому в 1993 году при орке-
стре «Мажор» и была открыта единственная в нашем регионе
Школа духовой музыки г. Донецка. Оркестр «Мажор» рабо-
тает в школе и сегодня, и в прошлом году отметил свой
45  летний юбилей.

В 2014 в жизни всего нашего города произошли коренные
перемены. Конечно, это сказалось на всех учебных заведениях,
в том числе и на духовой школе. Из-за обстрелов здание

школы, находящееся рядом с аэропортом, очень пострадало.
Вдобавок ко всему мародеры унесли оттуда все, что только
было можно, включая музыкальные инструменты.

Первые полтора года у коллектива вообще не было ника-
кого помещения, поэтому приходилось заниматься в разных
школах. Только к январю 2016 года Школа духовой музыки
обосновалась на территории общеобразовательной школы
№ 53, где уже на новом месте восстановили преподаватель-
ский состав и набрали новых учеников.

Но на этом трудности не закончились...
2022 год стал новым испытанием. Возобновившиеся  бое-

вые действия затронули всех жителей нашего города (и боль-
ших, и маленьких).

Но особым  ударом для духовой школы в начале 2023 года
стала внезапная преждевременная смерть нашего директора
Москаленко Александра Владимировича. Он всегда очень
много делал для  нашей школы, поддерживал в коллективе
дружескую и творческую атмосферу, а также создавал воз-
можности для развития талантов наших учеников. Мы всегда
будем вспоминать о нём с теплотой.

Несмотря, на все трудности, наши ученики и преподава-
тели продолжают активно принимать участие в различных
музыкальных фестивалях, конкурсах и занимать призовые
места.

Сегодня в Школе духовой музыки существуют много му-
зыкальных коллективов: ансамбль преподавателей «Музы-
кальная энциклопедия», ансамбль ударных инструментов
«Ритмы Донецка», вокальный ансамбль «Экспромт», а также
ансамбли флейтистов, кларнетистов и трубачей. Благодаря
этому наши  ученики могут осваивать  разные музыкаль-
ные стили и направления, и играть не только классиче-
скую, а также эстрадную музыку и джаз.

Искренне желаем нашим дорогим коллегам терпения,
дальнейших творческих успехов и новых побед!

Материал подготовила
С.С БУТОВА

Фотография из архива школы

Лауреат I степени Международного online-конкурса
#ЛюдиТанцуют – Ансамбль эстрадно-современного танца
«Карамель». Настоящая танцевальная семья, где все влюблены
в  общее дело, искусство танца. Коллектив создан в 2019 году
на базе МБУ ДО ЦДТ «Импульс» в Московской области,
в городе Видное. 

Дарина Александровна Миронова – единственный худо-
жественный руководитель ансамбля. Коллектив всегда был
отмечен своей масштабностью и сплочённостью. С 2019 года
в коллектив принимались и мальчики, и девочки от 7 до 16
лет. Но с 2021 года, ансамбль стал полностью для девочек.
Сейчас «Карамель» – это больше 80 ярких девочек, влюблен-
ных в танец, сплоченных атмосферой дружбы, поддержки и
взаимопонимания между педагогом, родителями и, конечно
же, участницами коллектива. 

Занятия в этом коллективе всегда наполнены творчеством,
интересом и любовью. Основное направление – эстрадный и
современный танец. В коллективе очень много интересных,
ярких постановок. Здесь танцуют соло номера, трио, массо-
вые номера. Самые успешные и яркие постановки коллектива
– «Возвращайтесь», «Следуй за мечтой», «Обещай дружить
со мной вечно», «Жадина», «Весы жизни», «Испанские
ритмы». В копилке коллектива очень много наград лауреатов
1,2,3 степени на Международных и Всероссийских конкурсах
и 2 Гран-при. 

Педагог коллектива растёт вместе со своими учениками,
находит новые методики для развития в своих девочках фи-
зических данных, артистизма и таланта. Летом 2023 года Да-
рина Александровна получила специальный приз «Лучший
педагог» на Международной премии в области культуры и ис-
кусств «Ступени мастерства». За годы своего творческого
пути ансамбль «Карамель» совершенствуется, развивает своё
хореографическое мастерство и ведёт активную концертную
и конкурсную деятельность. Для многих участниц коллек-
тива это не только способ приобрести красивую осанку, пре-
красную фигуру, но также получить психологическую раз-
грузку, найти хороших друзей и себя. В коллективе всегда
теплая, добрая и творческая атмосфера. 

- Дарина Александровна, что для вас важно в работе
с детьми?

- Для меня очень важно видеть «горящие» глаза у детей.
Я получаю много энергии и вдохновения именно от них.
Мне важно, чтобы дети, занимаясь в нашем ансамбле, полу-
чали удовольствие, дружили между собой, чтобы для них это
было местом, где они счастливы и готовы идти к общему ре-
зультату. В нашем ансамбле, как я считаю,  очень правильная
атмосфера – понимания, творчества, дружбы и трудолюбия.
Именно поэтому, у нас почти не меняются составы детей,
а только становятся больше. 

- Можно ли привить интерес к искусству детям? Если
да, то какими методами вы пользуетесь?

- Мне кажется, любовь к искусству можно привить детям,
развивая в них чувство прекрасного от банальных вещей.
Держать красиво спину важно не только на сцене; создавать
аккуратные причёски, костюмы; личные вещи должны быть

всегда в порядке, наносить макияж нужно перед зеркалом, а
не на бегу. Такие элементарные вещи я проговариваю девоч-
кам постоянно. 

Если говорить об искусстве танца, то мы часто ездим
на различные фестивали, где девочки всегда смотрят пол-
ностью всю концертную программу. Они смотрят не только
свои направления, но и балет, народную хореографию. 

На самом деле, мне очень повезло с моими ученицами,
очень многие из них посещают вместе с родителями театры,
выставки, музеи. Девочки образованны и любознательны. 

- Какие планы у вас на ближайший творческий
сезон/учебный год?

- В этом учебном году нас снова стало больше. Составы
растут и это радует.

С сентября мы уже подготовили четыре новые постановки,
каждая из них своего стиля и характера. Конечно же, в планах
участие в мероприятиях и конкурсах. Весной мы планируем
выехать первый раз на фестиваль в Санкт-Петербург, Сочи
или Нижний Новгород. 

ИА «Музыкальный Клондайк»
фотографии из архива

Ансамбля эстрадно-современного танца «Карамель»

Воспитанники Школы духовой музыки

Дарина Александровна Миронова

Ансамбль эстрадно-современного танца «Карамель»
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Спектакль «Любовь. Чума. Верона» Ники Козоровицкой
с музыкой Максима Дунаевского в итоге получил премию
«Музыкальное сердце театра» в номинации «Лучшая музыка
(композитор)». Однако, эксперты сочли возможным
выдвигать этот спектакль по семи (!) номинациям, что,
бесспорно, говорит об его уровне.  История по мотивам пьесы
Григория Горина нашла воплощение на  сцене петербургского
театра «Буфф».

Создание нового музыкального спектакля о семьях Мон-
текки и Капулетти в наше время — занятие смелое. Уже в  тече-
ние прошлых столетий музыка Беллини, Гуно и Прокофьева
словно обозначила черту, отделяющую всех иных композито-
ров от этого сюжета. Однако, для жанра мюзикла не суще-
ствует границ и запретов. Он изначально пребывает в  иной
области, куда с легкостью переносится и первоисточник, стоит
лишь автору прикоснуться к нему (можно вспомнить мюзикл
Жерара Пресгюрвика, который стал культовым).

На сцене петербургского театра «Буфф» воплощение по-
лучила история, продолжающая сюжет шекспировской тра-
гедии. Мюзикл «Любовь. Чума. Верона» режиссера Ники Ко-
зоровицкой основан на пьесе Григория Горина «Чума на оба
ваши дома!»: в ее ткань встроены песни, тексты которых на-
писал Николай Денисов. Музыку создал народный артист
России Максим Дунаевский. Спектакль, премьера которого
состоялась в декабре прошлого года, полюбился зрителям и
экспертам — он получил целых семь номинаций на Нацио-
нальную премию «Музыкальное сердце театра». 

События мюзикла разворачиваются после гибели Ромео и
Джульетты: герцог Веронский твердо намеревается положить
конец вражде между двумя семьями. Решение для этого вы-
бирается прямолинейное — поженить двух представителей
этих фамилий. Быстрый и, на первый взгляд, простой способ,
тем не менее, оказывается не слишком эффективным. После
выдвижения кандидатур (неудобных для каждой из сторон)
и короткого затишья, ссоры продолжаются вновь и посте-
пенно выводят комедийное повествование на уровень траге-
дии. В ее центре оказываются два главных героя, избранных

для свадьбы — Розалина Капулетти и Антонио (дальний род-
ственник семьи Монтекки).

В первой же сцене события помещаются в рамку — в кон-
текст условного театра. Необарочная клавесинная тема пред-
варяет появление рассказчиков, которые пишут историю.
О смерти Ромео и Джульетты — героев, существующих
внутри предания, они говорят нарочито экзальтированно,
даже балаганно. В похожей манере звучит и песня Пьеро,
главного сказителя этой легенды (его линия весьма неожи-
данна: оказывается, что на самом деле он — Лоренцо, и по-
тому, видимо, не случайно монах чаще остальных начинает
говорить стихами).

Надо сказать, что персонажи спектакля в целом довольно
многогранные. Антонио — настоящий трикстер. Перед зрите-
лями он впервые предстает в изрядно выпившем состоянии,
уверяя синьора Монтекки, что его насильно напоили разбой-
ники. Затем выясняются занимательные моменты его биогра-
фии вроде бывших жен и сына в Неаполе. Но он же — и чи-
стой воды романтик: его песня о Венеции полна такого вос-
торга, что иллюстрацией на сцене появляются венецианские
гондольеры. Розалина — своенравная девушка, готовая всем
назло уйти в монастырь, лишь бы не достаться Монтекки: об
этом она поет в своем сольном номере, характеризующем ге-
роиню как особу строптивую и энергичную. Между персона-
жами, поначалу неприятными друг для друга, по всем кано-
нам возникает симпатия. Прагматичное объединение с целью
поделить приданое и сбежать, эволюционирует к финалу до
жертвенной любви. Ее характерное отражение дается во вто-
ром акте в типичном любовном дуэте: артисты поют вместе то
в унисон, то в интервал терции, то вступая каноном (и это все
сопровождается идеалистичным балетом танцующих пар).
Синьор Монтекки суров и расчетлив, но его тонкая чувстви-
тельность проявляется в скорбной песне памяти Ромео: этот
запоминающийся мотив трансформируется в финале мю-
зикла и становится гимном любви. Синьора Капулетти дер-
жится властной холодной дамой на протяжении всего мю-
зикла, за исключением дуэта с синьором Монтекки.

Музыка в спектакле изобилует отсылками — как к про-
изведениям массовой музыкальной культуры, так и к клас-
сике. В номерах встречаются фрагменты, напоминающие, на-
пример, песни «Последняя электричка» или «Jingle Bells
Rock». А музыкальное сопровождение порой обнаруживает
прокофьевские образы, что, с учетом сюжета, кажется вполне
закономерным. В мюзикле есть и своя «тема вражды», прони-
зывающая действие. Удивительно то, что ритмически и фак-
турно она связана со сценами празднеств. Вот веселая, подвиж-
ная, легкая тема сопровождает приготовление к торжествам, но
происходит очередной конфликт, который приводит к драке —
и музыка меняет характер, обрастает наслоениями других
инструментов, с жесткой поддержкой ударных (к слову, сце-
нические бои, поставленные Светланой Вагановой, произво-
дят большое впечатление). Вся музыка, звучащая в мюзикле
и сопровождающая пение, записана заранее, и на этом фоне
выделяется очаровательная серенада, исполненная Бальтаза-
ром (слугой дома Монтекки) под живую гитару.

Масштабное действие спектакля разворачивается в минима-
листичных, но многофункциональных декорациях, продуман-
ных до мелочей. Три лестницы на сцене вместе очерчивают круг,

словно вторя той рамке, в которую помещен сюжет. Они сдви-
гаются между собой и образуют мост или, напротив, разъеди-
няют персонажей. С потолка свисают разноцветные осколки
— в первых сценах они направлены острием в сторону, под-
черкивая напряжение вражды, они же складываются в вит-
ражи монастыря и они же «обрушиваются» в конце спектакля
вместе с тем, как рассыпается рассказанная история. Стиль-
ное и вместе с тем удобное для зрителя решение получили ко-
стюмы — одежда двух семей отличается по цветовой гамме:
черно-красная у Монтекки и черно-белая у Капулетти. Герцог
Веронский, занимающий нейтральную сторону, между тем со-
четает в своем одеянии все три цвета.

Несмотря на накал страстей и разворот в сторону трагедии
во второй половине представления, мюзикл проникнут раз-
нообразным юмором. Поводом для шуток становится услов-
ность сюжета — персонаж появляется на сцене и не понимает,
почему он там оказался. Множество комичных моментов свя-
зано с неожиданными и неуместными репликами, некоторые
из которых держатся на грани, своей остротой едва не по-
падая под знак 18+. И, само собой, большую роль играет чума
— та самая, что с проклятием Меркуцио обрушилась на оба
дома (а заодно, и на города вокруг). Здесь — целый пласт пан-
демийного юмора: удаленка, боязнь рукопожатий, изображе-
ние всем знакомого вируса на свитке. Казалось бы, намеки на
ковид сейчас не столь актуальны, но бурная реакция зала го-
ворит сама за себя. И все-таки главным идейным стержнем
остается торжество любви, не погибающей даже в самых без-
надежных обстоятельствах — любви, слава которой поется
в  финале. Развязка основного сюжета здесь открыта (так же,
как и в пьесе Горина), однако режиссерское послесловие
в мюзикле ставит все на свои места.

Диана АКСИНЕНКО�
Фото Ирины Силиной 

предоставлены Петербургским театром «БУФФ»

«ЛЮБОВЬ. ЧУМА. ВЕРОНА» В ТЕАТРЕ «БУФФ»

Бальтазар — Андрей Подберезский, 
Самсон — Илья Кузнецов

Антонио – Сергей Славин, 
Розалина – Виктория Заболотная

Розалина — Виктория Заболотная, Брат Лоренцо – Андрей ЛёвинСцена из спектакля
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В рамках Восьмого фестиваля музы-
кальных театров России «Видеть музыку»
Новосибирский музыкальный театр пока-
зал на сцене РАМТа мюзикл с интригую-
щим названием «Опасные связи». Литера-
турной основой послужил одноименный
нашумевший роман Шодерло де Лакло, по-
вествующий о куртуазных нравах высшего
света Парижа XVIII века. 

Примечательно, что это единственное про-
изведение автора подобного рода: генерал и
политик Шодерло де Лакло вообще-то зани-
мался военной историей и изучал истоки и
динамику революций. История о том, как ин-
триги, манипуляции и игры в отношения раз-
рушают человеческие судьбы, получила ус-
пешное воплощение в либретто драматурга
Льва Яковлева и композитора Романа Льво-
вича, заметной фигуры на современной му-
зыкально-театральной арене, автора опер,
мюзиклов, а также детских музыкальных ска-
зок. Авторы потратили на создание мюзикла
около 10 лет; перед ними не раз вставала ди-
лемма: сделать ли акцент на поломанных
судьбах или же торжестве любви молодых ге-
роев? Сюжет строится вокруг хитросплете-
ния интриг, задуманных двумя главными
злодеями – «Дон Жуаном» графом де Валь-
моном и коварной обольстительницей марки-
зой де Мертей. Либретто Льва Яковлева, лау-
реата множества театральных премий, необы-
чайно динамично и емко; оно собирает и фо-
кусирует главные сюжетные линии, много-
сторонне прорисовывает психологические
портреты героев. Так, граф де Вальмон полу-
чился не таким «однозначным», более симпа-
тичным и человечным, нежели в романе. При
всём охотничьем задоре светского ловеласа,
ему не чужды подлинные чувства и эмпатия.
Маркиза же напротив, на протяжении всего
спектакля, только укрепляется в своем зло-
действе. Ее фраза «Чем вы меня лучше, гос-
пода» в арии «Охота» второго действия
только усиливает ощущение, что интриганка
неисправима, а ломка чужих судеб – ее глав-
ное жизненное кредо (ни дать, ни взять – Яго
в юбке), тогда как ее визави граф, переступив
черту, предпочитает выйти из игры. А тем
временем жертвами падают и юная роман-
тичная особа Сесиль де Воланж, и пылкий
влюбленный Дансени, и оплот добродетели
де Турвель, участь которой крайне печальна;
не выдерживает позора и обманутый граф
Жеркур.

Режиссер-постановщик и балетмейстер
Антон Дорофеев попытался привести к син-
тезу два жанра, добиваясь взаимопроникно-
вения «любовно-терзательной» и комедий-
ной линий. Отталкиваясь от музыки легкого
комедийного жанра, Дорофеев выстраивает
режиссерскую партитуру от фарса через ме-
лодраму к трагедии. Если первое действие на-
матывает клубок любовных интриг, то второе

приводит к весьма динамичной развязке. Хо-
реография всячески подчеркивает фриволь-
ность нравов французского светского общества. 

Движения и жесты артистов отмечены пи-
кантностью, балансирующей на грани эроти-
ческих танцев, питавших атмосферу париж-
ских салонов и кабаре начала ХХ века; перед
нами куртизанки и дамы полусвета самых
разных мастей. Под стать танцам оказы-
ваются костюмы Елены Вершининой, выпол-
ненные в эстетике фьюжн, прихотливо вклю-
чающей элементы исторического барочного
костюма в современном преломлении. Таким
образом, в очередной раз подчеркивается
ключевая идея спектакля: соблазн и искуше-
ние. Но главный соблазн –это роскошные,
пышные платья маркизы де Мертей, создан-
ные с королевским размахом в черно-кремо-
вой гамме. Характерная деталь -- черный па-
рик с металлическим отливом -- превращает
героиню в готическую принцессу, тем самым
вскрывая инфернальную сущность злодейки.
Центральным элементом декораций высту-
пила огромная рука, призванная сжимать
в своих тисках людей и ломать их судьбы.
Значительную долю сценографии состав-
ляют многочисленные занавесы и полотна, за
которыми скрываются различные сюжеты,
а  каждое сброшенное полотно раскрывает оче-
редную интригу. Весьма пикантная история на-
шла художественное визуальное воплощение,
соответствующее степени этой пикантности.
Образы XVII-XIX веков, поданные через
призму современности, отсылают к лучшим об-
разцам живописи и скульптуры, при этом вос-
принимаясь живее и непосредственнее.

Одной из несомненных удач спектакля
стала музыка Романа Львовича, тонко соче-
тающая стилистику рок-оперы, мюзикла и
оперетты, при этом приправленная бароч-
ными аллюзиями. Отзвуки гавотов и менуэтов
создают некий оммаж эпохе и автору романа.

Композитор создал яркие, выразительные и
технически непростые мелодии широкого
диапазона, и не прогадал: квалификация ар-
тистов театра позволила успешно их освоить.
Слух профессионала и меломана также пора-
дуют полифонически богатые ансамбли и че-
канные хоры. Все вышеназванное подкреп-
ляется эффектной, «вкусной» инструментов-
кой и хорошо проработанными непремен-
ными составляющими симфо-джаз-роковой
партитуры: партиями бас-гитары и ударных.
Развязку драмы композитор удачно подчерк-
нул стилевой модуляцией: в дуэте «Месть»
прослушивается стилистика фламенко с ее
прихотливыми ритмами.  Партии главных ге-
роев наиболее насыщенны вокальной красо-
той и виртуозностью, что придает музыке со-
стязательное измерение; заостряется союз и
антагонизм героев. Исполнители не под-
качали: так Дарья Бочарова (маркиза де Мер-
тей) демонстрирует виртуозную вокальную
технику, диапазон в три октавы и убедитель-
ное владение разными стилями исполнения.
С каждой последующей арией – с покоре-
нием очередной жертвы, с очередным, так
сказать, «поворотом винта» -- диапазон и на-
кал страстей растут. Тема охоты задана с са-
мого начала спектакля: дуэт с говорящим на-
званием «Я буду тебя ловить» впоследствии
перерастает в настоящую охоту. Виконт де
Вальмон в исполнении Александра Крюкова
хоть и коварен, но не лишён добродушия и
обаяния. Обладатель крепкого баритона, Крю-
ков не уступает партнерше в мастерстве, но
драматургически оправдано несколько мень-
шее количество вокального материала, так как
его герой всё же терпит поражение от ковар-
ной возлюбленной. Трогательный образ мадам
де Турвель создала Алина Шайхеева: мягкий
тембр её голоса, отличная калибровка дина-
мики в высокой тесситуре и лиризм подачи

как нельзя лучше соответствуют персонажу.
Легкий, хрустальный тембр голоса Анаста-
сии Мельниковой решающим образом помо-
гает выстроить образ начинающей светской
львицы Сесиль, оказавшейся слишком ро-
мантичной для общества, где высший смысл
и доблесть существования заключаются в ци-
ничной игре. В финальном хоре второго дей-
ствия – реквиему по любви и гармонии, где
обманутые герои сливаются в едином скорб-
ном порыве – все особенности солистов при-
ходят к гармоничному общему знаменателю.

Мюзикл Романа Львовича на либретто
Льва Яковлева был поставлен на сцене Ново-
сибирского театра почти год назад. Отыграв
последний спектакль еще в конце прошед-
шего музыкального театрального сезона,
после продолжительного перерыва, связан-
ного с ремонтом, новосибирцы исполнили
его на сцене Российского молодежного те-
атра. Эта площадка уже хорошо знакома кол-
лективу, так как с ней связаны исполнение
рок-мюзикла «Фома» и ряда других постано-
вок. За музыкальную часть отвечал Алек-
сандр Новиков – дирижер с длинным по-
служным списком театральных наград. По
его словам, в условиях отсутствия сцены
спектакль приходилось репетировать по ча-
стям, что занимало больше времени. Но, не-
смотря на все сопутствующие сложности,
адаптация к сцене РАМТа прошла достаточно
гладко и позволила дирижеру добиться не-
обходимого баланса между солистами и орке-
стром. Таким образом, партитура Романа
Львовича предстала в выигрышном свете, со-
общив необходимую глубину постановке.
Пусть спектакль не покидает удача, которой
лишились его герои!

Татьяна ТХАРЁВА�
Фотографии предоставлены�

пресс-службой фестиваля

Своими воспоминаниями о Нуры Халмамедове поделился
народный художник Туркменистана, скульптор Клычмурад
Ярмамедов: «С Нуры Халмамедовым мы встречались в мастер-
ских художников Иззата Клычева, Дурды Байрамова, Ярлы Бай-
рамова и у многих других. Нас восхищала его внутренняя свобода,
противоречивость характера. Многие особенности творчества
Нуры Халмамедова дают возможность не только включить его
в  ряд славных композиторов, но и назвать одним из лучших ху-
дожников-мыслителей. Открытость его души, неравнодушно-
взволнованное отношение к окружению, любовь к народному ис-
кусству, одержимость к творческим идеям привлекало многих из
нас... Национальная музыка-отраженная в незаурядном компози-
торском мастерстве Нуры Халмамедова, являясь связующим зве-
ном фестиваля, содействуют сохранению и пропаганде нацио-
нальных традиций... За минувшие семь лет фестиваль вырос
и стал поистине одним из самых значительных».

Важно отметить, что неслучайно на площадке Фестиваля ре-
гулярно проводятся художественные выставки и демонстрация
изделий народного творчества. В этом году серию графических

работ представил оригинальный талантливый художник Дарий
Асадуллаев. Проект который, по словам художника, был навеян
музыкой Нуры Халмамедова, носил название «На берегу Кас-
пия», Дарий родился в туркменском городке Челекен, учился
в  Ашхабаде, проходил практику в британской школе дизайна.
Он впитал и синтезировал в своем творчестве туркменскую и ев-
ропейскую школы, традиционность и современность. Дарий
Ассадулаев работает над системой взаимосвязи цветовых и му-
зыкальных тональностей, является номинантом российской пре-
мии «Писатель года», что сближает его с многогранностью твор-
чества Халмамедова. 

Фестиваль гордится возможностью предоставить свою пло-
щадку для выступления таких замечательных коллективов, как
Смешанный хор студии (детский ансамбль) при Академическом
ансамбле песни и пляски войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации. Вместе с хором солировала артистка театра «Ге-
ликон-опера» Дарья Гусейнова. 

Ансамбль песни и пляски имени В.С. Локтева, художественным
руководителем которого является Л.М.  Фрадкин, главным

дирижером - А.С. Сафронов, представляет уникальное явление
в современной культуре. Это детский коллектив, состоящий из ор-
кестра, хора и хореографической группы. Русские народные ин-
струменты (щипковые струнные, баяны, аккордеоны) составляют
основу оркестра ,  дополняют деревянные и медные духовые, удар-
ные и т.д., что позволяет иметь обширнейший исполнительский ре-
пертуар. Уже стали хорошей традицией выступления народных хо-
реографических коллективов. Завораживающие восточной изыс-
канностью движений танцовщицы ансамбля персидского танца
«Raze Del» («Тайна сердца») под руководством Катарины Марке-
вич раскрывают мир любви в танцах персоязычных народов. Яркие
танцы хореографического ансамбля народного азербайджанского
творчества «Чинар» также впечатлили московскую публику. За-
вершил гала-концерт хор «МГИМО PROXENOS», демонстри-
рующий широкий диапазон репертуара от русской классики
до рок-композиций. Художественным руководителем и дирижером
в настоящее время является Дмитрий Власенко.

Татьяна СОЛОДКОВА, 
культуролог

ОПАСНЫЕ СВЯЗИ

Сцена из спектакля

Жеркур - Роман Ромашов, 
маркиза дн Мертей - Дарья Бочарова

«ЗВУКИ ДУТАРА» - 2023
Начало на стр.7 
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СОБЫТИЕ 

ИВАН КОЩЕЕВ: «ЛЮБОВЬ К МУЗЫКЕ ПРИСУТСТВОВАЛА 
ВО МНЕ С САМОГО НАЧАЛА»

IV МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНКУРС-ФЕСТИВАЛЬ «ВРЕМЯ ГИТАРЫ»

В Москве во второй раз проходит Международный кон-
курс молодых музыкантов-исполнителей «Территория
творчества». Председатель жюри в номинации «Концерт-
мейстерское искусство» – молодой пианист, преподаватель
Музыкального училища им. Гнесиных и Московской кон-
серватории им. П.И. Чайковского Иван КОЩЕЕВ.

- Как вы поняли, что у вас есть способности к музыке?
- В девять лет я случайно зашел в музыкальную школу

в  своем родном городе Губаха в Пермском крае. Изначально
я хотел заниматься на саксофоне. До сих пор с улыбкой это
вспоминаю. Но меня распределили в класс флейты, так как
не могли сразу отдать на саксофон, нужно было разрабаты-
вать дыхательную систему. Два года я учился в классе флейты, и
у меня были занятия по общему фортепиано. В 11 лет я понял,
что фортепиано – мое истинное призвание, потому что я до-
вольно быстро схватывал материал. Получается, что профес-
сионально на фортепиано я начал заниматься с 11 лет, ко-
нечно, это очень поздно. У меня были большие трудности, так
как обычно ребенка отдают заниматься музыкой в более ран-
нем возрасте. Мне пришлось пройти весь материал за корот-
кое время. Я обожал слушать симфонии, оперы, концерты.
Любовь к музыке словно звучит внутри меня. 

- Родители как-либо повлияли на вас в выборе профессии?
- Мои родители отнеслись к моим музыкальным занятиям

скептически, так как в нашей семье не было профессиональ-
ных музыкантов. Но они поддержали меня и сегодня гордятся
моими достижениями

- Если ребенок не испытывает особенного интереса в за-
нятиях музыкой, по вашему мнению, стоит ли ему продол-
жать заниматься?

- Я считаю, если ребенок не испытывает особого удовольствия
от занятий, возможно, педагог не смог раскрыть в нем любовь
к музыке. Важно найти индивидуальный подход к детям, учиты-
вая их особенности и уникальное восприятие музыки. В нынеш-
нее время, когда музыкальные инструменты нечасто присут-
ствуют в семьях, заинтересовать и вовлечь ребенка в музыкаль-
ные занятия может быть сложнее, но это важно для развития его
потенциала и эстетического восприятия.

- Когда вы впервые участвовали в конкурсе? Что
за  конкурс это был?

- Когда мне было лет 13-14. Это были обычные краевые и му-
ниципальные конкурсы в Пермском крае. Но важным этапом
для меня стало участие в конкурсе в Ижевске, где я получил
гран-при. После этого меня пригласили попробовать поступить
в музыкальное училище им. Гнесиных в Москве, и мне удалось
это сделать. Это был важный шаг в моей музыкальной карьере,
и я благодарен тем, кто заметил и развил мой талант. Конечно,
особое участие в подготовке к конкурсу приняла ушедшая в этом
году моя учительница Светлана Константиновна Ицкевич.

- Могли бы вы рассказать о своем опыте поражений
в конкурсах?

- Конечно, в моей жизни были и поражения. Например,
я участвовал в Международном конкурсе юных пианистов
им. Артоболевской в Москве. К сожалению, во второй тур мне
пройти не удалось. Мне объяснили, что уровень участников
на конкурсе слишком высокий, дети были талантливыми и
хорошо подготовленными из профессиональных специализи-
рованных учебных заведений. Такие поражения только под-
толкнули меня к упорным занятиям на фортепиано. Тогда я
понял, что без поражений невозможно достичь побед.

- Совсем скоро в Москве пройдет Международный кон-
курс молодых музыкантов-исполнителей «Территория
творчества», где вы являетесь председателем жюри в
номинации «Концертмейстерское искусство». 

- Конкурс «Территория творчества» является для меня уже
таким родным. Я бы хотел сказать всем организаторам и,
в  частности, профессору  Елене Павловне Савельевой огром-
ное спасибо за то, что этот конкурс продолжается. Елена Пав-
ловна - прекрасная пианистка, преподаватель и организатор.
Я всегда смотрю на нее с восхищением.

- Какие критерии  важны при оценке выступления пианиста?
- Яркость исполнения, свобода за инструментом, безусловно, бле-

стящая техника игры. Кроме того, я придаю большое значение внут-
реннему состоянию пианиста, выражению его эмоций через при-
косновения, движения и взгляд. Все это видно и слышно при игре.

- Сколько времени вы уделяете в день игре на инструменте?
- В зависимости от обстоятельств. Если у меня предстоит

сольный концерт или выступление с оркестром, то я занимаюсь
около пяти-шести часов в день перед такими важными собы-
тиями. Но в целом, я стараюсь заниматься каждый день, по-
тому что для меня игра на фортепиано - это смысл жизни. Од-
нако, если я заболеваю, то временно прекращаю занятия.
Но если не занимаюсь два-три дня подряд, это может отра-
зиться на моем эмоциональном и психическом состоянии. 

- Испытываете ли вы волнение перед концертом?
Как  с ним боретесь?

- Да, конечно! Это очень интересный процесс. Обычно вол-
нение перед концертом присутствует за несколько минут
до выхода на сцену. Я борюсь с ним, сосредоточиваясь на ис-
полнении и важных деталях произведения. Также, мой совет
всем - играть больше концертов, чтобы уменьшить волнение.

- Не мешает ли ваша преподавательская деятельность
сольной карьере пианиста?

- Я с удовольствием преподаю в Музыкальном училище
имени Гнесиных и Московской государственной консервато-
рии имени Чайковского в классе профессора Андрея Борисо-
вича Диева. Эта деятельность не мешает моей сольной карь-
ере, наоборот, я получаю от нее много удовлетворения.
Я люблю раскрывать таланты учеников, помогать им справ-
ляться с техническими трудностями и подбирать репертуар,
который раскрывает студента. Преподавание также помогает
мне лучше понять и исследовать музыку, анализировать нот-
ный текст и творческую задумку композитора.

- Есть ли у вас проект мечты, который вы хотели бы
реализовать в будущем?

- Конечно, у меня есть такой проект. Однако, на данный
момент реализация этого проекта усложнена финансовыми
вопросами. Я очень хотел бы организовать в моем родном го-
роде Губаха крупный музыкальный фестиваль, который про-
должался бы несколько недель. Я пригласил бы своих друзей
и коллег, чтобы они выступили. Мой родной город располо-
жен в красивейших местах среди уральских гор и лесов, и я
думаю, что мы могли бы провести фестиваль как на открытом
воздухе, так и в нашей музыкальной школе. Это было бы за-
мечательно, если была бы возможность возвращаться в род-
ной город и делиться музыкой с людьми.

Беседовал Антон Урбан
Фото Евгения Евтюхова из личного архива И.Кощеева

В Москве с 23 по 26 ноября 2023 г. прошел IV Международ-
ный конкурс-фестиваль гитаристов «Время гитары». Конкурс-
фестиваль проводится Московской международной ассоциа-
цией гитарного искусства с 2019 года и включает в себя конкурс
исполнителей на классической гитаре, конкурс композиторов
и фестивальную программу. Ежегодно отбираются лучшие со-
чинения композиторов для гитары и включаются в обязатель-
ную программу конкурсантов, способствуя расширению и об-
новлению профессионального репертуара гитаристов.

В 2023 году в конкурсе-фестивале приняли участие более
160 гитаристов из 40 городов пяти стран мира (Россия, Италия,
Кипр, Беларусь, Канада), что делает его крупнейшим на дан-
ный момент международным гитарным состязанием в России
по количеству участников и представленной географии.

Жюри гитаристов возглавил известный итальянский маэ-
стро, профессор класса гитары в консерватории «Риналдо
Франчи» в Сиене Марко Дель Греко. Также в судейский со-
став вошли ведущие гитаристы России и Кипра. 

Первое место в категории «профессионалы» завоевал ги-
тарист из Тамбова Максим Марин. Он участвовал в конкурсе
четвертый раз, и покорил жюри своим исполнением, как ги-
тарной классики, так и современной музыки – «Декамерона»
Алексея Сартакова, новосибирского композитора, чье сочи-
нение завоевало первую премию на композиторском кон-
курсе «Время гитары» и было включено в обязательную про-
грамму. 

Среди студентов колледжей лучшей по мнению жюри
стала гитаристка из Владивостока Олеся Попиленко.

Ее  интерпретация Баха, Коста и современного композитора
Биберяна была не по годам художественно зрелой и выверен-
ной, звук безукоризненным и точным.

И победитель в категории «юниоры» - Елизавета Раку-
шина, чье имя хорошо известно в гитарном мире. Несмотря на
юные годы, Елизавета имеет за плечами победы на десятках
международных и всероссийских соревнований, причем, не
только на гитаре, но и на домре. 

Впервые в программу конкурса помимо классической ги-
тары включена номинация «семиструнная гитара». Благодаря
энтузиастам русской гитарной музыки этот инструмент обрел
новое дыхание в России, и конкурс показал довольно высо-
кий уровень исполнителей. Первое место в этой номинации
получил гитарист из Нижнего Новгорода Кирилл Бушуев.
Также стоит отметить, что в номинации «камерный ан-
самбль» победил квартет русских семиструнных гитар (Ми-
хаил Коротков, Роман Валиев, Кирилл Бушуев, Иван Доро-
нин), что говорит о высоком уровне исполнителей на этом ин-
струменте.

Победителям конкурса вручили ценные призы: концерт-
ные гитары, струны и профессиональные аксессуары от парт-
неров фестиваля. Также лауреаты конкурса будут задейство-
ваны в концертных программах Московской международной
ассоциации гитарного искусства в этом и следующем сезоне.

Фестивальная программа «Время гитары» этого года
включала исполнение концертов для гитары с оркестром
в  Римско-католическом кафедральном соборе на Малой Гру-
зинской и камерную программу в Галерее Нико (там же про-
ходили и основные прослушивания конкурса). 

Юбилейный пятый конкурс-фестиваль гитаристов «Время
гитары» пройдет в ноябре 2024 года в Москве. Перед этим,
весной, состоится традиционный конкурс композиторов,
на котором снова выберут обязательное для конкурсной про-
граммы сочинение для гитары.

По материалам пресс-службы 
конкурса-фестиваля «Время гитары»
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Международный конкурс юных вокалистов на приз Ольги
Сосновской – одно из немногих в России вокальных состяза-
ний для детей и юношества в жанре академического вокала.
В 2023 году конкурс отметил свое 30-летие. Учредители кон-
курса – Министерство культуры, туризма и архивного дела
Республики Коми, Министерство образования, науки и мо-
лодежной политики Республики Коми и Международный
культурный фонд «Классика и современность».

Организаторы подчеркивают, что этот конкурс выполняет
уникальную миссию, а именно – находит новых звезд в обла-
сти академического вокального искусства. Участие и победа
в  конкурсе становятся важными этапами для молодых талан-
тов в их творческой жизни и будущей профессиональной
карьере.  За эти годы в нем приняло участие более двух с по-
ловиной тысяч юных вокалистов. Почетные звания и призы
получили около 300 начинающих певцов. В составе жюри ра-
ботало более 70 человек.

XXII Международный конкурс юных вокалистов на приз
Ольги Сосновской прошел в Сыктывкаре с 30 октября по
4  ноября. В этом году конкурс приурочен к 150-летию компо-
зитора Сергея Рахманинова и объявленному в России Году
педагога и наставника. Концерт-открытие конкурса состо-
ялся 30 октября в Государственном академическом театре
оперы и балета Республики Коми. На сцену вышли члены
жюри и лауреаты прошлых лет, в том числе мастера Большого
и Мариинского театров, театров оперы и балета Красноярска,
Нижнего Новгорода, Самары и Сыктывкара. 

В юбилейном году в конкурсе приняли участие более
60  человек из разных городов и районов Республики Коми,
Нижнего Новгорода, Барнаула, Рязани, Ярославля, Екате-
ринбурга, Вельска, Санкт-Петербурга, Москвы и Московской
области. 

«Все участники распределялись в соответствии с возрас-
том на несколько групп, – пояснил организатор проекта Вла-
димир Юрковский. – Членов жюри ждали интересные и яркие
выступления, а главное – новые голоса, которые, как мы наде-
емся, прославят нашу страну уже в недалеком будущем
на  лучших сценических площадках».

Помимо российских экспертов в жюри вошла певица и
преподаватель из Китая, доцент вокального Фуянского педа-
гогического университета Ли Шань (г. Фуян). «Наша гостья
из КНР – лауреат многочисленных международных вокальных
конкурсов. Режиссер почти 50 студенческих концертов.
Ее  студенты удостоены наград на международных и китай-
ских профессиональных конкурсах по вокалу», – рассказал
Владимир Юрковский. 

В состав жюри вошли заслуженная артистка России, веду-
щая солистка Красноярского государственного театра оперы
и балета имени Д.А. Хворостовского Вера Баранова (Красно-
ярск), заслуженный артист России, народный артист Самар-
ской области Василий Святкин (Самара), а также петер-
буржцы – заслуженный артист РСО-Алания, концертмей-
стер по классу вокала в Академии молодых оперных певцов
Мариинского театра Анатолий Кузнецов, заслуженная ар-
тистка России, солистка Мариинского театра Татьяна Пав-
ловская и заслуженный работник культуры Российской Фе-
дерации, почетный профессор, заведующая кафедрой соль-
ного пения Института музыки, театра и хореографии Россий-
ского государственного педагогического университета им.
А.И. Герцена Татьяна Смелкова. 

Гран-при получил 19-летний вокалист Илья Терехин. Ста-
туэтку и диплом он увезет к себе на родину, в Ярославскую
область. Заветный титул ему покорился с третьего раза уча-
стия в проекте. Два последних раза он был отмечен, но только
дипломом второй степени.

«Честно признаться, это стало для меня неожиданностью.
Я не надеялся на главный титул, хотя и приложил все силы,
чтобы выступить на максимуме своих возможностей. Победа
для меня ценна, ведь я уже на четвертом курсе музыкального
училища – потом планирую поступать в консерваторию, –
отметил Илья Терехин. – Моя цель – стать профессиональ-
ным академическим певцом и выступать на концертах и в те-
атральных спектаклях ведущих сцен страны.

Председателем жюри по традиции выступила солистка Го-
сударственного академического театра оперы и балета Рес-
публики Коми, заслуженная артистка России, народная ар-
тистка Республики Коми Ольга Сосновская.

- Ольга Александровна, 30 лет держать одно меро-
приятие так, чтобы оно было в тонусе, очень сложная за-
дача. Благодаря тому, что у вас все время происходит
внутренняя трансформация, несмотря на стабильность
конкурса, он все время внутри преображается.

- Именно так. Для того чтобы конкурс действительно жил
и развивался, нужно внутреннее развитие. Он не должен быть
одинаковым, иначе наступает привычка и пропадает интерес.
Как часть его развития, мы придумали мастер-классы
не  только для  вокалистов, но и для концертмейстеров. Ана-
толий Юрьевич Кузнецов щедро делится своими знаниями,
своим опытом. Он – ведущий концертмейстер Мариинского
театра и Академии молодых оперных певцов под руковод-
ством Ларисы Гергиевой при Мариинском театре. Он сделал
немало оперных партий с певцами. У него огромный опыт
в оперной и камерной музыке. С ним очень удобно, ком-
фортно работать. Он очень чуткий профессионал: знает, как
это должно звучать, знает стили. Он столько работал с Еленой
Образцовой. А Елена Васильевна – это «глыба», с которой
просто соприкоснуться,- счастье. На протяжении более де-
сяти лет Анатолий Юрьевич с ней сотрудничал, давал кон-
церты с Еленой Васильевной и с ее подопечными. И поэтому
для нас, конечно, это огромное счастье.

Также наш конкурс путешествующий, выезжающий, что
тоже дает ему новый толчок для развития. Одно дело, если ты
проводишь его постоянно в городе Сыктывкар, а другое дело,
если ты поехал в Красноярск – там уже абсолютно другая
аудитория. Также мы поехали в Краснодарский край. Абсо-
лютно в другую сторону. Конечно, бывают подъемы, бывают
спады. И спад был во время пандемии.

- Хотя вы не останавливались и провели два конкурса
в это время.

- Да, они состоялись. Мы провели не просто заочный кон-
курс – концерт-закрытие состоялся в Москве в Рахманинов-
ском зале Московской государственной консерватории
им.  П.И.Чайковского. Для многих участников это счастье -
просто спеть в этом зале. Не всем солистам ведущих театров
удается там выступить.

- Как проходят мастер-классы? Как вы встраиваете
их в конкурсную программу?

- Сейчас мы перестали делать все в одно время, потому что
очень хочется и нам, в том числе членам жюри, побывать на ма-
стер-классах коллег, посмотреть и послушать. Например, я полу-
чила много новой информации на мастер-классе Веры Барано-
вой. Я побывала на мастер-классе у солистки Мариинского те-
атра Татьяны Павловской: она рассказывала о дыхательных
упражнениях для вокалистов. Потому что мы, вокалисты, всю
жизнь учимся. Вокал - это про очень субъективное. Невозможно
просто дать какие-то задачи и всем их одинаково выполнить.
У каждого получается по-своему. У каждого из нас свое строение
челюсти, строение головы, строение глаз, туловища… То есть мы
как спортсмены: у нас подключаются особенные мышцы в мо-
мент пения, особый резонатор, у каждого свой тембр. Есте-
ственно, невозможно дать одинаковые задачи.

- Мы очень рады, что вам оказали поддержку на уровне
Республики Коми.

- Мы были уже перед дилеммой, что надо было брать
на конкурс кредит, ведь всем было понятно, что 30-летие
нужно провести достойно. Когда Глава Республики счел воз-
можным оказать конкурсу поддержку, это было до слез при-
ятно. Это действительно международный конкурс, который
проходит в Республике Коми и уже является одним из брен-
дов региона.

Про нас знает много людей, которые задействованы в куль-
туре. Наши лауреаты уже выступают в Мариинском и Боль-
шом театре. Среди них – ведущие солисты этих театров. 

Одна из наших главных задач – дать толчок для определе-
ния выбора будущей профессии, помочь определиться, кем
хотят стать наши участники в будущем. Радостно, что многие
родители, чьи дети становятся лауреатами нашего конкурса,
видят, что их ребенок действительно может петь и разви-
ваться в этой сфере. Я не перестаю повторять, что люди, кото-
рые поют, имеют особенный дар. Не всем это дано. 

- У вас очень интересные партнеры, которые поддер-
жали конкурс и в этом году. 

- В этом году к нам присоединилась Оксана Волкова, кото-
рая учредила два приза. То есть юноши и девушки получили
финансовую поддержку и могут, допустим, каждый приобре-
сти себе концертный костюм или потратить свой приз
на оплату стажировки. Наша постоянная член жюри из
Швейцарии Светлана Афонина также учредила специальный
денежный приз. Его получил 19-летний Антон Леканов из
Сыктывкара, студент Колледжа искусств Республики Коми.

Плюс мы всегда выдвигаем отдельную номинацию для ре-
гиона.  Если мы находимся в Республике Коми, у нас есть
приз за лучшее исполнение произведения композитора Рес-
публики Коми. Когда мы ездили в Петрозаводск, у нас был
приз за лучшее исполнение произведения карельского компо-
зитора. Это тоже мотивирует композиторов писать какие-то
интересные произведения. Мы выкладываем исполнения
этих произведений на сайте конкурса.

Елена ЛАЩЕНКО
Фотографии предоставлены пресс-службой конкурса

Обладатель Гран-при Илья Терёхин, 
его педагог Нина Быстрова, Ольга Сосновская

Обладатель Гран-при Илья Терёхин, 
его педагог Нина Быстрова, Ольга Сосновская.
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«МАСТЕР И МАРГАРИТА» СЕРГЕЯ СЛОНИМСКОГО В САМАРЕ – 
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«МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ» ПРИЗЕМЛИЛСЯ НА СЦЕНУ «ЦАРИЦЫНСКОЙ ОПЕРЫ»
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Этот номер «Музыкального Клондайка» практически полностью
посвящен музыкальному театру. Неудивительно – ведь только что прошли
фестивали «Видеть музыку» и «Музыкальное сердце театра». Однако, мы
хотим уделить внимание и спектаклям, которые не были в фестивальных

афишах, но стали – каждый по-своему, - интересными событиями,
конечно, разными по своему масштабу и адресованными разной аудитории.
О них рассказывает Наталья ЗЫКОВА, побывавшая в Санкт-Петербурге
и Волгограде.

Впервые в России на сцене Самарского академического
театра оперы и балета им. Д. Д. Шостаковича состоялась
полномасштабная сценическая премьера оперы Сергея
Слонимского «Мастер и Маргарита». 

Существует мнение, что все, что связано с произведе-
нием «Мастер и Маргарита»  имеет сложную судьбу.
Опера Сергея Слонимского «Мастер и Маргарита», соз-
данная в 1972 году, ждала своего сценического воплоще-
ния 50 лет. Роман Михаила Булгакова «Мастер и Марга-
рита» пришел к широкому российскому читателю почти
через 50 лет после создания. Три года режиссер-постанов-
щик Юрий Александров вынашивал идею спектакля,  сам
спектакль рождался сложно, все сложилось только на за-
ключительном этапе и получился роскошный театральный
спектакль. Именно театральный спектакль, в котором син-
тез всех составляющих элементов театра несет ошелом-
ляющее по своей глубине воздействие.

Действие происходит одновременно в пространстве
Москвы 1930-х годов и Иудейского царства, что решается
видео-проекциями в нескольких плоскостях, позволяю-
щими моментально перемещаться во времени и простран-
стве, а еще есть фантастическое пространство самого ро-
мана,  в котором через дымку сфумато проявляются дей-
ствующие лица, объединяя сценические реальности. 

Большая удача спектакля – фантастически насыщен-
ный и образный видеоряд, созданный Digital Opera Saint-
Petersburg (художник-постановщик Сергей Новиков, ху-
дожник по свету Ирина Вторникова). В течение всего
спектакля один на другой накладываются смысловые кон-
тексты – космические глубины, картины советской
Москвы с физкультурниками и стройками ГУЛАГа, зеле-
ные тенистые переулки, пожар Москвы, вращающиеся
лестничные пролеты «нехорошей квартиры», измененное
пространство и т.д..  

Минимализм декораций позволяет в полной мере ис-
пользовать условность жанра оперы: в глубине сцены три
широкие лестницы Иудейского царства, с венчающими их
распятиями, у подножия которых на троне восседает Пилат.

В финале они превращаются во фрески с картиной Страш-
ного суда, заполненными телами на высоту всего зеркала
сцены, и по ним поднимаются в вечность три персонажа
романа.

Аллюзию Москвы 30х годов создает трамвай, поворачи-
вающийся разными гранями. Он превращается в комнату
заседаний МАССОЛИТА, а на его крыше, держась за дугу
совершает свой полет Маргарита, там же Иван Бездомный,
с головой, опутанной проводами, прощается с Мастером.
На авансцене расположен осязаемый мир Маргариты и
московских улиц – телефонная будка, обшарпанный ро-
яль, скамья под фонарем.

И среди всей этой сценографической полифонии живут
персонажи романа. Ю. Александров использует режиссер-
ский прием, который позволяет объединить ткань простран-
ства – времени. Он выстраивает взаимодействие на актерских
оценках: персонажи оказываются в одном месте, но не заме-
чают присутствия друг друга, или наоборот, взаимодей-
ствуют. Так Маргарита в поисках Мастера проходит, не заме-
чая, совсем близко от него, в то время как Мастер находится
в одном пространстве с созданным им миром Пилата
и Иешуа, так же, как и обитателей Москвы. Смысловые пла-
сты наплывают и пронизывают один другой. 

Свою оперу Сергей Слонимский назвал «камерной»,
при этом она насчитывает 28 персонажей. Сложнейшая
партитура «инструментального театра» потребовала от
Евгения Хохлова - музыкального руководителя и дири-
жера-постановщика, - филигранного воплощения новатор-
ского звучания оркестра, где каждому герою соответствует
определенный инструмент, а из их дуэта рождается образ
персонажа. Симфоническая партитура в оркестре возни-
кает лишь на Балу у Сатаны, где в хороводе страстей рода
человеческого бурлит настоящая насыщенная жизнь (ба-
летмейстер-постановщик Надежда Калинина).

В спектакле Юрия Александрова каждый герой одинок
и несет свой крест:

Мастер (в исполнении Владимира Боровикова), созда-
тель этого пространства, бесконечно талантлив и одинок,
его отторгнуло время, он исчез с улиц Москвы, огненный
финал первого акта охватил и сжег рукопись, ему нет ме-
ста ни в современной Москве, ни в измерении Иудеи. 

Маргарита (Анастасия Лапа) в поисках Мастера пере-
ступает грань своей реальности во имя вечной любви. 

Воланд (Максим Сударев) – бесстрастный наблюдатель
жизни, воздающий «каждому по вере его». 

Пилат (Сергей Лейферкус), поступающий не по зову
сердца, а по велению обстоятельств и за это обреченный
на вечное раскаяние. 

Иешуа (Роман Николаев), обладающий знанием и все
равно идущий по своему пути. 

Чрезвычайно сложно работать над культовым произве-
дением, ведь у каждого зрителя есть свой образ «Мастера
и Маргариты». Юрию Александрову удалось создать
на  сцене пространство, наполненное смыслами, метафо-
рами и образами, которые каждый присутствующий
на спектакле может «развернуть» и добавить «дополнен-
ную реальность» собственного прочтения художествен-
ного произведения. 

Фото Александра Крылова предоставлены пресс-службой
Самарского академического театра оперы 

и балета им. Д. Д. Шостаковича

Мировая премьера музыкального спектакля «Маленький
принц» состоялась в начале ноября в Волгоградском театре
«Царицынская опера».

Музыку симфонической поэмы написал московский ком-
позитор Валентин Овсянников, в основу текста легла по-
весть-сказка Антуана де Сент-Экзюпери, а дальше началось
театральное чудо. Зрители, пришедшие на премьеру, оказа-
лись в удивительном мире, наполненном яркими образами
персонажей и хрустальной музыкой.

Сложное философское литературное произведение кол-
лектив постановщиков преобразовал в синтетический спек-
такль, полный смыслов и аллюзий.

Театр назвал спектакль мультижанровым, что отражает его
основную специфику - слияние пластики, драматического
текста, видеопроекции и симфонической музыки. Фокус вни-
мания зрителей постоянно переключается с одного жанра
на другой.  

Режиссер Мария Кузьмина, балетмейстер Светлана Яков-
лева, художник Виктория Техтилова (г.Астрахань), компози-
тор Валентин Овсянников (г.Москва) и автор идеи, музы-
кальный руководитель и дирижер Сергей Гринев совместно
создавали спектакль здесь и сейчас, именно на этих артистов,
и в конечном итоге получилось удивительно органичное со-
единение театральных жанров.

Маленький принц - танцевальная партия, по-разному бле-
стяще исполненная ребятами-пятиклассниками с хореографиче-
ской подготовкой. Если Маленький принц Артёма Кудинова -
трогательный малыш, впервые попавший в другой мир и всему
удивляющийся, то образ  Романа Кузьмина чуть взрослее, он уже
имеет свое отношение к встречающимся персонажам. Инфер-
нальности происходящему на сцене добавляет голос Принца, до-
носящийся из кулис (артистка Елена Плешакова). 

Маленький принц не открывает рта, но мы словно слышим
его голос в пространстве. Так же мыслями (голосами из-за ку-
лис) общаются Змея, Роза и Деловой Человек, сцены которых
построены на пластике. Летчик, Лис, Фонарщик, Король -
драматические персонажи, с монологами которых Принц
взаимодействует пластически. На протяжении всего спек-
такля оркестр, находящийся на сцене, является повествовате-
лем, музыкально связующим пространство путешествий
по  разным мирам. Лаконичная видео-проекция позволяет зри-
телю раскрыть воображение, почувствовать атмосферу и соз-
дать свой мир знаменитой повести Антуана де Сент-Экзюпери. 

Музыка Валентина Овсянникова очень светлая, прозрач-
ная, хрупкая, и в то же время разнообразная – каждый персо-
наж имеет свой музыкальный стиль. 

Эпизоды встреч Маленького принца с обитателями разных
планет мимолетны, но каждый остается в памяти яркой
вспышкой.  

Лис (Роман Тарасов), встречая Принца, через осторож-
ную пластику постепенно приходит к ощущению радости
дружбы. Взаимоотношения с Розой (Анна Крюкова, Вио-
летта Савченко) – еще слишком сложные для маленького
мальчика, который выбирает избежать их, но в мыслях он
все время возвращается к своей Розе. Деловому человеку
(Дмитрий Агафонов, Сергей Круглов) в непрерывном экс-
центрическом каскаде движений некогда остановиться
и  посмотреть на звезды, увидеть человека рядом.  Очень
обаятелен ответственный Фонарщик (Вадим Дмитров, Сер-
гей Липенко). А вот Король (Валерий Белявицер, Алексей
Шапошников), несмотря на огромный трон и богатый ко-
стюм, остается в одиночестве из-за своего эгоизма. Летчик
(Артём Ратников, Вадим Дмитров), погруженный в свои
взрослые проблемы, не сразу включается во вселенную Ма-
ленького принца, и только в процессе взаимодействия
между ними возникает контакт, показывающий насколько
важно слышать друг друга. Наверно, самый загадочный об-
раз - Змея (Наталия Вачевских, Лилия Камнева), она про-
воцирует на принятие решений, разрушая своей непривыч-
ной пластикой устоявшийся мир. 

Постановщикам удалось вместить в короткое сценическое
время насыщенное смыслами действие, в котором иносказа-
тельные ответы получали не только дети, но и взрослые. 

И не раз на протяжении спектакля зрители остаются на-
едине с музыкой, а в финале спектакля звучит фантастиче-
ская мелодия звездной пыли, в которую рассыпались следы
ушедшего от нас Маленького принца.

Фото предоставлено 
пресс-службой театра 
«Царицынская опера»

Сцена из спектакля
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ВИДЕТЬ МУЗЫКУ

СТУДЕНЧЕСКИЕ СПЕКТАКЛИ – ДЕБЮТЫ НА ФЕСТИВАЛЕ

На VIII фестивале музыкальных театров России «Видеть
музыку», в этом году особенно обширна «Студенческая
программа». Она проводится в сотрудничестве с Ассоциацией
музыкальных образовательных учреждений. И в ее рамках в
столицу привозят свои работы многие оперные студии
региональных консерваторий, а также показывают свои
постановки оперные студии московских музыкальных вузов.
О двух спектаклях, показанных в рамках программы,
рассказывает АЛЕКСАНДР МАТУСЕВИЧ. 

ТРАГЕДИЯ 
В ВОСЬМИ ШИРМАХ

На фестивале дебютировала Оперная студия Уральской
консерватории имени М. П. Мусоргского.

На малой сцене Детского музыкального театра им. Ната-
лии Сац была представлена «классика из классики», слож-
нейший опус мирового репертуара – «Мадам Баттерфляй»
Джакомо Пуччини. Опера – обязывающая во всех отно-
шениях: не во всяком профессиональном оперном театре

ее удается провести безупречно, поэтому амбициозность
уральцев несколько настораживала. Настораживал и формат
представления – музыкальный язык Пуччини, его средства
выразительности едва ли пригодны для камерного зала. Из-
держки формата, конечно, присутствовали на данном показе.
Опера шла под фортепиано, что априори обедняло звучание:
героическая Наталия Леонтьева делала все возможное,
чтобы через рояль передать все богатство пуччиниевской ор-
кестровой фактуры, и многое ей действительно удалось. Во-
кал в целом был весьма высокого, не «учебного» качества,
что не могло не радовать. Ряд солистов, что приехали
в  Москву, уже выступают в профессиональных оперных те-
атрах, например – Карлен Манукян (Пинкертон – поет
в  Пермской опере), Максим Шлыков (Шарплес) и Павел
Межов (Горо – оба солисты Екатеринбургского оперного те-
атра). Яркие, красивые и сильные голоса, выразительная
фразировка, владение техническими средствами позволяли
им свободно лепить вокально-драматические образы, полно-
ценно существовать в своих ролях и дарить ощущение на-
стоящего искусства пришедшим в театр слушателям-зрите-
лям. На уровне с уже состоявшимися солистами театров про-
звучала и Мария Анчугова в титульной партии: роль Чио-Чио-
сан очень сложна, это – крепкий орешек и для опытных певиц,
поэтому без преувеличения молодую солистку стоит поздра-
вить со столь смелым и успешным в целом выступлением.

Ее мощный и выразительный голос прозвучал почти без по-
терь и сумел нарисовать образ и трогательный, и самоотвер-
женный – именно такой, какой должна быть гейша из Нага-
саки. Без исключения все солисты радовали музыкальностью,
чуткостью существования на сцене, высокой степенью отзыв-
чивости на руку дирижера Александра Аранбицкого.

Постановка Павла Коблика  отличается простотой и сер-
дечностью, искренностью и логичностью. На сцене восемь
ширм, расписанных в японском стиле – в начале и в конце
они выстраиваются в импровизированный занавес, а по ходу
спектакля их перемещение (за которое отвечают одетые в то-
тально черное восемь артистов миманса) оживляет действие
и формирует нужным образом сценическое пространство. На
заднике – видеопроекция залива Нагасаки, безмятежного и
поэтичного: на этом прекрасном, благословенном фоне раз-
ворачивается душевная драма героини с кровавым финалом
– визуальный контраст таким образом обостряет трагедию.
Замечательные костюмы (работа Нины Рогозиной) в япон-
ском стиле добавляют экзотических красок в палитру спек-
такля. Постановка традиционной эстетики, без излишней за-
уми и постмодернистских самокопаний, оставляет приятное
и отнюдь не поверхностное впечатление своей логичностью
и цельностью, живыми эмоциями.

РОЖДЕНИЕ НОВОЙ 
ОПЕРНОЙ СТУДИИ

Ректор Музыкально-педагогического института
имени Ипполитова-Иванова Валерий Ворона и препода-
ватель этого вуза, режиссер-постановщик студийного
спектакля Андрей Цветков-Толбин перед началом показа
сообщили собравшимся в Культурном центре «Мери-
диан» о рождении в Москве еще одной оперной студии –
в  Ипполитовке. 

Один из старейших вузов России шел к этому давно: еще
сам Михаил Михайлович Ипполитов-Иванов сто лет назад
мечтал об оперной студии. В последние годы к цели прибли-
зились вплотную. В частности, громкой акцией Ипполи-
товки недавно стало возрождение оперы композитора-пат-
рона, чье имя носит вуз, «Ася» - ее представили в Большом
зале консерватории в концертном виде, позже полутеатраль-
ную версию играли в тургеневском Спасском-Лутовинове,
скоро повторят постановку в Пушкинском музее. И вот – но-
вая акция.

На этот раз «под возрождение» попала опера Кирилла
Молчанова «Зори здесь тихие»: Ипполитовка приготовила
ее весной этого года ко Дню Победы – и это уже не концерт-
ная версия, а полноценный спектакль. 9 мая его показали
в  малом формате – в Рахманиновском зале консерватории,
не обладающем необходимыми театральными возможно-
стями сцены. А на фестивале «Видеть музыку» на сцене «Ме-
ридиана» состоялось настоящее театральное рождение про-
дукта – своего рода дебют оперной студии Ипполитовки, те-
перь уже без всяких оговорок.

Режиссер Цветков-Толбин решает спектакль реалистиче-
ски – зеленые гимнастерки на девушках, винтовки в руках,
ширмы, которые то оборачиваются лесной чащобой Карелии,
то скромной комнаткой Марьи, то местом дислокации зенит-
чиц с портретом Сталина на самом видном месте. Самое глав-
ное – режиссеру удается найти пронзительную и правдивую
интонацию – девушки у него получаются очень живые, не хо-
дульные, не оперные, каждая со своим характером. Бытовые
сцены полны динамики и доброго юмора, финальная же ге-
роическая – держит в напряжении и бьет по нервам своей ост-
ротой и драматизмом. Спектакль поставлен очень скромно
(на афише даже не указан сценограф – а был ли он вообще?) –

ширмы-трансформеры, пара табуреток, защитного цвета мас-
кировочная сетка, вот и всё: но этого оказывается вполне до-
статочно для передачи атмосферы и смыслов произведения,
поскольку главное – актерское начало и музыкальные ра-
боты – сделано в постановке с большой самоотдачей.

Сказать, что все получилось в спектакле на «отлично», зна-
чит, покривить против истины. Например, баланс между орке-
стром Ивана Шинкарева и солистами был не всегда хорош,
микрофонная подзвучка в «Меридиане» оставляет желать луч-
шего, она неровная, а оттого голоса то вылезают больше, чем
надо, то пропадают вовсе. И вокальные достижения певцов
в основном умеренные – у кого-то голос не особо летит в зал,
у кого-то с дикцией не все хорошо, а кто-то и вовсе не за свою
партию взялся. И, тем не менее, спектакль получился, потому
что ценного в нем гораздо больше, чем недостатков. А во-
кально-драматические работы Киры Красновой (Женя Ко-
мелькова), Алевтины Горонковой (Соня Гурвич), Анны Голу-
бевой (Лиза Бричкина) убеждают и трогают. Достойно звуча-
ние и оркестра Ипполитовки – музыканты транслируют не-
простую партитуру с энтузиазмом и с завидным профессио-
нализмом.
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